
Подписаться на газету можно в ближайшей местной ячейке Движения «Суть времени»
Задать вопросы и узнать контакт ближайшей местной ячейки Движения 
можно по телефону 8–800–100–97–24 (звонок по России бесплатный), podpiska@eot.su 

15 января 2025 г. № 615 

издается с 25 сентября 2012 г. 

Враг будет разбит, победа 
будет за нами! 

общероссийская политическая газета 

www.eot.su 

Отрезвляющий 
«Орешник»
Интервью телеканалу «Юнион»  
от 9 января 2025 года. 1 часть

Ведущий: На связи к нам присоединяет-
ся дорогой для всего Донбасса гость. Это 
Сергей Ервандович Кургинян — полито-
лог, публицист, театральный режиссер и, 
конечно, лидер движения «Суть времени». 
В общем, регалий много у этого человека, 
и все они, конечно, заслуженные. Сергей 
Ервандович, добрый вечер!

Сергей Кургинян: Добрый вечер!

Ведущий: Сергей Ервандович, мы говорили 
с Вами вначале о том, что такое красные 
линии и когда то самое терпение заканчи-
вается. Конец ноября — удар «Орешни-
ком» по «Южмашу». Как говорится, за-
чем и почему? И самый главный вопрос: 
почему только сейчас произошел такой 
жесткий ответ? Потому что реакция За-
пада, будем откровенны, была не самая 
однозначная.

Сергей Кургинян: У  западных прямых 
аналитических, концептуальных спонсоров 
Украины, а это прежде всего Великобри-
тания, Ричард Мур и остальные — это до-
вольно известный сюжет, — которая очень 
сильно взяла быка за рога (если считать 
Зеленского быком, а не чем-нибудь дру-
гим) и ведет его куда хочет, у них концеп-

Мы входим в эпоху очень долговременных, 
напряженных войн на выстаивание

Продолжение на стр. 2

Аркадий Интезаров. Утро мирного дня. 1973
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ция какая: разрушить путинскую страте-
гию.

В чем состоит путинская стратегия? 
а в том, чтобы внушить людям, живущим 
на территории Российской Федерации, что 
у них все благополучно, что где-то там 
воюют люди, которые получают за это 
соответствующие деньги. И есть одна ре-
альность на линии боевого соприкоснове-
ния — в Донбассе, а где-нибудь в Москве 
действительность совершенно другая  — 
благополучная-благополучная. И на этом 
якобы строится политическая стабиль-
ность в России.

Тезис глубоко сомнительный, но очень 
сильно укорененный в сознании как запад-
ной элиты, так и украинцев, которые на-
ходятся на переднем крае этой информа-
ционной и политической войны. Поэтому 
ни о чем, кроме дестабилизации ситуации 
в России, украинский враг не думает. Он 
использует все, что может, только для того, 
чтобы дестабилизировать ситуацию в Рос-
сии. И это очень давняя стратегия, что по-
бедоносная борьба «великих» бандеровцев 
должна кончиться на Красной площади. 
Только подорвав внутриполитическую ста-
бильность России, им можно жить — это 
первый тезис.

Второй тезис. Подрывается она через 
разрушение образа благополучия, который 
Путин внедряет в сознание. а как разру-
шить образ благополучия? либо залезть 
на какую-нибудь территорию, либо где-ни-
будь побомбить, чтобы там люди поняли, 
что этого благополучия нет.

а где нужно, чтобы поняли? Ну ко-
нечно, в Москве должны понять, в ле-
нинграде, в каких-нибудь таких точках, 
от которых зависит внутриполитическая 
стабильность.

а как по ним долбануть? а по ним на-
до долбануть относительно тяжелыми ра-
кетами, имеющими возможность доставать 
объекты на расстоянии 1,5–2 тысячи кило-
метров: вот туда надо долбануть — и все 
будет хорошо.

Дальше говорится: «а вот нет, у нас 
такая договоренность, что это красная ли-
ния, что если мы так долбанем, то будет 
что-то совсем нехорошее». а  что такое 
«нехорошее»? а «нехорошее» — это когда 
русские ответят ядерным оружием.

Тогда другая часть западных экспер-
тов говорит: «Да и пусть ответят! а что 
такого? Ответят они не так сильно, тут же 
отпрыгнут Китай, Индия и все остальные, 
и останется в лучшем случае Северная Ко-

рея. У них экономика все-таки рассчита-
на на международное разделение труда. 
Им так вот сразу переходить к автаркии 
и не очень хочется, да и возможностей та-
ких нет. Значит, у них начнутся военные 
неприятности, у них начнется внутрен-
няя политическая неприятность, начнется 
шорох в элите, будет свергнута власть — 
и все будет зашибись! Поэтому давайте 
долбанем этими тяжелыми ракетами, они 
огорчатся, что у них нарушится благо-
получие и политическая стабильность, 
ответят нам, естественно, каким-нибудь 
ядерным оружием, а мы, когда они от-
ветят нам ядерным оружием, воспользу-
емся результатом и добьем гадину». Это 
я озвучиваю точку зрения какой-нибудь 
западной экспертизы.

В рамках этой точки зрения передают-
ся американские, британские и так далее 
средства поражения на большом расстоя-
нии, эти ракеты. Они передаются, это как 
бы нарушает красную линию: а вот сейчас 
русские ответят, как только они ответят 
ядерным оружием, мы их замкнем еще 
сильнее в кольцо; как только они не отве-
тят, мы скажем: «Ну что? Позорники! Ора-
ли, орали про ваши красные линии, что от-
вет будет, а его нет! Зверь дохлый!»

С этой точки зрения то, что сделано 
Россией с «Орешником», — это не то, что 
они ждали. Они ждали: либо «умоются», 
либо «ядерно дернутся». а удар был нане-
сен неядерный и достаточно мощный, судя 
по тому, что произошло на 
«Южмаше», — то есть эф-
фективный.

Это не входило в их  
прямые планы, они так 
не хотели. Они не хотели, 
чтобы мы ответили, при 
этом не нарушив запрет на 
ядерное оружие, нарушение 
которого нам невыгодно по 
очень многим причинам. Те, 
с кем мы в диалоге, в боль-
шинстве своем этого не хо-
тят, это демонизация. Да 
и с морально-экзистенци-
альной точки зрения начать 
самим применять ядерное 
оружие — не самая луч-
шая идея.

Поэтому применение 
«Орешника» как неядер-
ного мощного средства 
в ответ на то, что перешли 
красную линию, является:

а) ответом, и никто теперь не может 
сказать, что не ответили;

б) ответом неожиданным, неядерным, 
а ожидали ядерного;

в) ответом эффективным;
г) и, наконец, демонстрацией того, что, 

как говорилось в одном фильме про Одес-
су, «вам хочется песен, их есть у меня».

Что «песни» есть, что эти неядерные, 
достаточно мощные средства поражения, 
позволяющие нанести достаточно серьез-
ный ущерб, — имеются. С этой точки зре-
ния все сделанное, — как я убежден, — 
является оптимальным.

Дальше начинается вопрос, как они 
на это реагируют. Реагируют они на это 
никак. То есть даже если внутри у них 
что-нибудь слегка и напряглось по этому 
поводу, то они демонстрируют некое «ха-
ха-ха, подумаешь, какой-то там «Ореш-
ник», «Орешником» больше, «Орешником» 
меньше».

Ведущий: Кстати, по поводу «ха-ха-ха». 
Вы хорошо сказали. Меня удивила не-
множко реакция Украины и, в частности, 
реакция аппарата Зеленского. Я предлагаю 
посмотреть два коротких комментария по 
этому поводу. Первый — назовем это «ста-
дия отрицания», «ничего не было». Версия 
от Подоляка.

Подоляк (видео): Это не «Орешник». 
Потому что нет никаких «Орешников» 

в Российской Федерации. Этот человек 
неадекватный. Он придумывает какие-то 
названия. Нет, нет, нет! Это классическое 
оружие  — межконтинентальное балли-
стическое оружие, которое зафиксирова-
но в договоре ДСНВ-1, 2 и 3. Совершенно 
понятно, чем бьет Российская Федерация 
и сколько такого оружия у них.

Ведущий: Это была первая версия, та, ко-
торую озвучил Подоляк, скажем так, ста-
дия отрицания. Сергей Ервандович, есть 
еще и вторая часть, стадия называется 
«мы — герои, мы победим всех», и вообще 
«Украина — это то, что сильнее ядерного 
оружия, потому что мы же лучшие!» Да-
вайте послушаем.

Видео: Если бы они внезапно использовали 
ядерное оружие, то, конечно, ужасно было 
бы тем, кто попал в зону поражения. Но 
война на этом очень быстро бы закончи-
лась в нашу пользу. Потому что исполь-
зование «ядерки» — это самая их един-
ственная, к сожалению, жирная красная 
линия, которую прочертил Запад. Потому 
что в случае применения Запад напрямую 
вмешается. а  если он вмешается напря-
мую, мы прекрасно понимаем, какие шансы 
у российской армии.

Ведущий: Сергей Ервандович, вторая часть 
довольно смелая, мне кажется. а  когда 
возникает вопрос, если вы заявляете так, 
довольно смело, тогда что же остается от 
Украины? Или мы это уже в расчет не бе-
рем?

Сергей Кургинян: Вообще-то второе 
специфическое лицо с бородкой, повы-
шенной полноты, — вот то, что оно несет, 
это и есть база украинского бандеровского 
идиотизма, понимаете? Это его железная 
черта, которая была вбита в голову украин-
ского народа или значительной его части.

Это миф о беспредельном могуществе 
Запада, который, если он на стороне Укра-
ины, Украина обязательно выиграет. Ника-
ких даже вопросов нет, понимаете?

главное втянуть Запад — и все будет 
в шоколаде. И вот эта «бородка» говорит 
то, что я Вам буквально говорил: «а вот 
если бы применили ядерное, то все бы бы-
стро кончилось». Ничего подобного тому, 
что он говорит, не было бы, он несет абсо-
лютную ахинею!

Потому что, во-первых, никакой Запад 
не вмешался бы. И удерживает тут Путина 
рациональность, моральный императив, не-
желание осуществлять ядерное заражение, 
первым применять ядерное оружие.

Кроме того, совершенно не рухнул 
миф о братском народе, он в русском со-
знании очень прочный именно как миф. 
Что там на самом деле, это отдельный во-
прос, но это есть.

Не применяют вовсе не потому, что Ев-
ропа ввяжется. Не применяют потому, что, 

Карл Теодор фон Пилоти. Нерон смотрит на горящий Рим (ок. 1861)

Запуск ракеты



Суть времени  www.eot.su 15 января 2025 г. (№ 615) 3

КОлОНКа глаВНОгО РЕДаКТОРа 

как когда-то говорилось, «скажем дружно: 
нафиг нужно!» — потому что не хочется 
быть первыми, кто применит ядерное ору-
жие после Хиросимы, не хочется наносить 
такой ущерб населению и территории брат-
ской страны.

И не хочется, что очень важно, разру-
шать отношения с такими своими полусо-
юзниками, не только такими, как Индия, 
или арабский мир, или юг, но и Китайская 
Народная Республика или Турция. Повсю-
ду отношение стало бы очень нехорошим. 
Нам это совершенно сейчас не нужно. Там 
бы слишком многое сразу определилось.

Предположим, Европа вмешается. 
Дальше что? Если только Европа вмеша-
ется, ответ уже будет не «Орешниками» 
и не чем-то еще. Ответ будет достаточный 
для того, чтобы началась глобальная ядер-
ная война.

Кто первый сгорит в этой войне, по-
нятно — Украина. Поэтому когда эта са-
модовольная физиономия говорит «о, у нас 
все быстро кончится!» — да-да, братки, у 
вас все быстро кончится. Раз и навсегда! 
И даже не успеете свалить кто в лондон, 
кто куда.

Для того чтобы это все говорить, надо 
находиться в состоянии общей и специаль-
ной неадекватности. Общая — это мента-
литет. Это чудовищный менталитет, ре-
зультатом которого является вся трагедия 
на Украине. а специальная — это, может 
быть, какая-нибудь горилка, а может быть, 
что-нибудь покруче. Но там явно присут-
ствует и то, и другое.

Но страшно не это. а страшно, когда 
это транслируется, вводится в оборот, об-
суждается на уровне «элиты», может быть 
положено в основу каких-то идиотских 
стратегий. Понимаете?

Вот это все является самым опасным 
внутри происходящего в ходе СВО укра-
инско-российского военного конфликта: 
полная неадекватность украинской сторо-
ны, которая оперирует Западом как своей 
собачкой, которую можно на все натравли-
вать, и безусловно убеждена в бесконечном 
могуществе собачки.

Кстати, сама собачка, во-первых, со-
вершенно уверена, что не она, а Украи-
на — собачка, которую можно натравить. 
Во-вторых, оценивает свои возможности 
совершенно иначе. Какого министра оборо-
ны западных стран вы ни послушаете, ка-
кие генералы ни начинают выступать, они 
все время говорят, что ресурса хватит на 
две недели. Они абсолютно не в восторге 

от того, в каком состоянии находятся их 
вооруженные силы.

Ведущий: Тут же вопрос, Сергей Ервандо-
вич. Понятное дело, что проект по Укра-
ине для Запада не закрыт. Почему, и что 
поменяется с приходом Трампа в Белый 
дом, мы к этому придем чуть позже. Но 
вопрос-то Зеленского может закрыться. 
И  учитывая, что это представитель его 
команды, видимо, нужно как-то зацепить-
ся за возможность громко о себе заявить 
еще раз. Если не напоследок, то так, что 
хотя бы о тебе запомнили надолго. С этим 
вопрос: а что Зеленский-то?

Сергей Кургинян: Ваша гипотеза смелая, 
вполне может иметь право на существова-
ние как некая пародия на Нерона: что вот 
я, типа, — это же все в основном мифы, — 
подожгу Рим, и будет офигенная декора-
ция, на фоне которой я буду читать свои 
стихи.

Ведущий: Справедливо.

Сергей Кургинян: Если «Кварталу» хочет-
ся осуществить очередное шоу, уже теперь 
на фоне ядерных декораций, то мы не га-
рантируем, что этого не будет. Понимаете?

Если это шоу-мания, шоу-безумие, ес-
ли главное — это как мы выглядим в на-
ших шмотках на уровне всего, и кто нас 
встречает, и какой у нас офигенный рей-
тинг и больше вообще ничто не имеет ни-
какого значения, то может показаться, что 
если что-нибудь ядерное загорится, то бу-
дет больше просмотров в интернете, то он 
скажет какие-нибудь еще красивые слова.

Но Вы здесь говорите о концепции 
глубокого внутреннего безумия, которую 
я высказал в тот момент, когда этот шо-
умен пришел к власти и все говорили, что 
теперь-то у нас будет замирение и что он 
его обещал. Я сказал: это очень кровавый 
комик, внутренне сумасшедший.

Теперь они что-нибудь говорят по по-
воду Путина — как он, куда и что. Вот чья 
бы корова мычала, да твоя бы молчала! По-
тому что прямое наблюдение за Путиным 
показывает, что сдержанность, рациональ-
ность и достаточная индифферентность по 
отношению к декорациям, на фоне кото-
рых ты выступаешь, сильно находятся вну-
три ядра личности. Там есть свои сложно-
сти и свои проблемы, но не эти.

Имея одержимого декорациями и шоу 
комика у себя в качестве руководителя, 

рассуждать, кто в какой 
степени неадекватен, с моей 
точки зрения, очень стран-
но, потому что сразу же 
возникает вопрос: а твой-то 
как — у него-то все в по-
рядке? Он-то о чем думает? 
Он во что ввязался? Он что 
несет? Поэтому тут вопрос 
возникает именно в этом.

Чт о  к асае т с я  т о -
го, «Орешник» это или 
не «Орешник». Во-первых, 
конечно, это «Орешник» 
и то, что готовили. И  все 
украинские бормотания 
в стиле дешевого пиара — 
не знаю, кого убеждают. 
Может быть, они убежда-
ют тех, кто говорит.

Во-вторых, а какая те-
бе разница? Тебе разни-
ца-то какая?

Ведущий: Ну как же? Ста-
дия отрицания, принятия 
и далее.

С е р г е й  К у р г и н я н : 
а «Южмаша» вообще нет, 
всё! Это сделали «Ореш-
ником», не «Орешником»... 
Чем это сделали  — какое 
имеет значение?

Это сделали неядерным оружием, по-
этому никакие мировые красные линии 
не перешли с точки зрения этого ядерного 
оружия. Это первое.

И второе, это сделали. Там пыль вме-
сто объекта. Значит, все в этом смысле 
случилось именно так, как я говорю.

Хотели заманить на ядерную террито-
рию и надеялись по каким-то идиотским 
причинам, что они с этого получат гешефт. 
Перечисляют не тот гешефт, который по-
лучили бы. Но надеялись на этот гешефт! 
Или на то, что умоются.

а получили третье. Русские не умы-
лись и не применили ядерное оружие. 
а  что применили  — а тебе, милок, так 
важно, что именно? Во-первых, примени-
ли «Орешник», а во-вторых, да что бы ни 
применили, объекта-то нет! Или он есть? 
Ну покажите «Южмаш»! Скажите, что у 
вас все в порядке, что это путинский миф.

Но объекта-то нет! И те, кто за этим 
наблюдали, видели, что поражение тяже-
лое. Я здесь не хотел бы перейти в очень 
у нас популярную точку зрения, что всё 
в шоколаде, что какие мы умные, как у нас 
все хорошо. Это все, конечно, не так.

Положение тяжелейшее, по очень 
многим причинам тяжелейшее. И я вовсе 
не считаю, что его надо каким-то способом 

подавать нашему населению как благопо-
лучное. Более того, я убежден, что если 
уровень неблагополучия будет открыт, то 
население не рухнет и не начнет выходить 
на новые Болотные, а как раз мобилизует-
ся до конца.

Это Россия. Тут шутки не шутят. Ког-
да плохо, тут ведут себя, между прочим, 
достаточно стойко.

Но как бы там ни было, но ведь все 
так, как я говорю. Ударили неядерным 
средством? — Да. Ждали, что ядерным? — 
Да. Ожидания обмануты? — Да. Объект 
уничтожен?  — Да. Это можно повто-
рить? — Да.

Внутри той конкретной игры, которая 
велась между передачей тяжелых ракет 
и нашим ответом, на этом направлении 
пока что все обстоит не худшим образом. 
Другое дело, что если кто-нибудь в России 
считал (из каких-нибудь представителей 
нашей элиты), что это прямо так впечат-
лит, что Запад подожмет хвост и Украина 
так же, — то это, конечно, не так. Конечно, 
не так.

Это очередной виток эскалации, ко-
торый много кому вполне желанен с этой 
точки зрения: когда ударили ракетами, 
ждали ответной эскалации или того, что 
умылись, получили не ту эскалацию, кото-
рую хотели. Но эскалацию-то получили. 
Конечно, самую умеренную из всех, кото-
рая может быть. Но получили? Получили.

Дальше игра будет продолжена. Она 
и будет продолжаться, и она будет посто-
янно вестись для того, чтобы нарастить 
эскалацию. Я не исключаю внутренне, что 
в силу каких-нибудь опять-таки полутеа-
тральных причин или какого-то доминиро-
вания сиюминутных эффектных вещей над 
стратегией Трамп изберет путь снижения 
эскалации и мирных переговоров. Я не ду-
маю, что они будут хорошими.

Я не думаю также, что после них хоть 
что-нибудь реально разрядится. Я думаю, 
что может быть даже хуже в виде мгно-
венного ввода на оставшуюся территорию 
каких-нибудь войск. Но принцип того, что 
у нас Ближний Восток, у нас Дальний Вос-
ток, «ну что нам еще эта Украина», — он 
временно может возобладать. Хотя веро-
ятность этого не превышает 10 %. а это 
немного. Но и на это рассчитывать не при-
ходится.

Мы входим в эпоху очень долговре-
менных, напряженных войн на выстаи-
вание. На то, у кого ум, нервная систе-
ма, экономический и военный потенциал 
и мужество выше. И нам в этой игре надо 
выстаивать. Это мировая игра. Она будет 
идти, я думаю, как минимум до второй по-
ловины XXI века.

Эдвин Лендсир. Боевые собаки переводят дыхание. 1818

Юбер Робер. Пожар в Риме. 1785
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СВОДКИ С ТЕаТРа ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Год новый, проблемы старые
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 4 января — «Страна.UA»

Украина заявила о подрыве командира 
батареи одной из ракетных бригад ка-
питана Константина Нагайко, сообщает 
пресс-служба гУР Украины.

Как стало известно, в населенном 
пункте Шуя Ивановской области произо-
шел взрыв, в эпицентре которого оказался 
командир батареи дивизиона 112-й ракет-
ной бригады 1-й танковой армии Западно-
го военного округа ВС РФ капитан Кон-
стантин Нагайко. На момент инцидента 
он состоял на дежурстве в своей воинской 
части.

В гУР отметили, что он жив, однако 
находится в критическом состоянии. У по-
страдавшего множественные осколочные 
поражения фактически всех органов, в том 
числе мозга — ему произвели трепанацию 
черепа.

КИЕВ, 30 декабря 2024 года — ТАСС

Минфин Украины подписал со Всемирным 
банком соглашение о кредите со стороны 
СШа на $15 млрд, который должен быть 
обеспечен доходами от замороженных 
активов РФ, сообщил украинский пре-
мьер-министр Денис Шмыгаль.

КИЕВ, 30 декабря 2024 года— ТАСС

Минфин Украины привлек $41,7  млрд 
внешнего финансирования от междуна-
родных партнеров в 2024 году, говорит-
ся в сообщении ведомства. грантовые 
средства составили около 30 % общего 
объема финансирования. В то же время 
все ссуды Украина получала на льготных 
условиях.

«В 2024 году это позволило обеспе-
чить все приоритетные социально-гу-
манитарные расходы. Пенсии, оплата 
труда работников, в частности секто-
ров образования, здравоохранения, соци-
альная защита населения, гуманитарная 
поддержка», — отметил министр финансов 
Украины Сергей Марченко. Крупнейшими 
донорами бюджетной поддержки в этом 
году были Всемирный банк, МВФ, ЕС, Ве-
ликобритания, Канада, СШа и Япония, 
уточнили в украинском минфине.

МОСКВА, 1 января — «Коммерсант»

«газпром» сообщил, что с 8:00 мск прекра-
щены поставки российского газа в стра-
ны ЕС через Украину. Транзит прекра-
щен в связи с истечением срока договора 
«газпрома» с украинским «Нафтогазом», 
действовавшим пять лет.

Минэнерго Украины остановку тран-
зита подтвердило. глава ведомства гер-
ман галущенко назвал прекращение по-
ставок российского газа историческим 
событием.

БРЮССЕЛЬ, 2 января — ТАСС

Евросоюз справится с прекращением по-
ставок российского газа через Украину, 
сообщил Reuters со ссылкой на Евроко-
миссию. В  Еврокомиссии заявили, что 
европейская газовая инфраструктура — 
довольно гибкая для поставок топлива 
нероссийского происхождения в Цен-
тральную и Восточную Европу по другим 
маршрутам.

КИЕВ, 1 января — Би-би-си

Президент Украины Владимир Зеленский 
назвал прекращение транзита газа одним 
из крупнейших поражений Москвы.

«В результате того, что Россия пре-
вратила энергию в оружие и прибегла к 
циничному шантажу партнеров, Москва 
потеряла один из своих самых прибыль-
ных и географически доступных рын-
ков», — написал Зеленский в соцсети X.

«Мы должны преодолеть истерию 
некоторых европейских политиков, ко-
торые предпочитают мафиозные схемы 
с Москвой прозрачной энергетической 
политике», — добавил Зеленский.

Европа, безусловно, будет благодарна Зе-
ленскому, что российский газ теперь будет 
еще дороже, а денег на помощь Украине 
еще меньше. Логика — москальская наука.

КИЕВ, 1 января — «Страна.UA»

В 2024 году Россия захватила около 
3 367 км² территории Украины. Это являет-
ся самым быстрым продвижением, начиная 
с первых месяцев войны, сообщает The New 
York Times.

«Россия набирает обороты и, начи-
ная с августа, захватывает все больше 
территорий каждый месяц», — сказал 
Майкл Кофман, старший научный сотруд-
ник Фонда Карнеги*. По словам украин-
ских солдат, расхожее мнение, что Россия 
не сможет выдержать такой темп наступле-
ния, оказалось необоснованным.

Также отмечается, что территори-
альные продвижения РФ в этом году со-
ставляют менее 1 % территории Украины. 
«Хотя российские войска прокладывают 
разрушительный путь через небольшие 
деревни на юге Донбасса, им еще пред-
стоит показать, что они способны на 
крупномасштабные прорывы», — заклю-
чает NYT.

Получается, такими темпами до полного 
освобождения Украины от нацизма еще лет 
100? Воистину, «вечная» война!

КИЕВ, 4 января — УНИАН

Если наступит перемирие в войне с Рос-
сией, то Украина его должна использовать 
для модернизации страны и силового бло-
ка, считает командир 3-й отдельной штур-
мовой бригады («азов»**) андрей Билец-
кий. Он отметил, что перемирие не зависит 
ни от нашего желания, ни от желания из-
бранного президента Дональда Трампа, 
а только от России. И последнего, по его 
словам, как раз не видно.

Холодненькая войнушечка

ХЕЛЬСИНКИ, 26 декабря 2024 года — 
Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРаТ Елена Панина написала в сво-
ем канале: финский патрульный корабль 
перехватил танкер с российской нефтью.

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

** — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Танкер Eagle S, который перевозит 
российскую нефть, свернул с маршрута 
в Финском заливе и стоит в территориаль-
ных водах Финляндии под наблюдением 
патрульного корабля Turva с вечера 25 де-
кабря. В тот день на морском энергокабеле 
EastLink 2, который пересекает Балтийское 
море между Финляндией и Эстонией, про-
изошел сбой, а в дальнейшем оказалось, 
что повреждены целых четыре кабеля: 
один — электропитания и три — интер-
нет-линий, соединяющих обе страны.

В данный момент финны называют 
причиной обрыва кабелей якорь танкера 
Eagle S.

Eagle S попадает в разряд танкеров 
пресловутого «теневого флота» России. 
С 26 июня 2023 года владельцем и опера-
тором танкера считается Caravella, зареги-
стрированная в ОаЭ. При этом в момент 
обрыва кабеля в том районе находились 
два судна. Одно из них  — Eagle S, вто-
рое — контейнеровоз Xin Xin Tian 2, кото-
рый идет из Санкт-Петербурга к Суэцко-
му каналу и продолжает свой путь. То есть 
претензии Хельсинки возникли именно к 
судну, перевозящему российскую нефть — 
и это не выглядит случайностью.

Накануне Дания, Норвегия, Швеция 
и Эстония ввели собственные правила — 
кстати, не совпадающие с морским пра-
вом, — разрешив самим себе проверять 
страховые полисы и документы у прохо-
дящих мимо них танкеров. Что, в свою 
очередь, согласуется с появляющимися то 
тут, то там анонсами очередных «нефтя-
ных» санкций со стороны СШа, которые 
будут направлены на танкеры, перевозящие 
российскую нефть.

В последние дни проблемы с рос-
сийскими судами пошли косяком. Про 
затопление Ursa Major все наслышаны. 
Сегодня в Босфорском проливе пришлось 
перекрывать транзит судов в обе сторо-
ны из-за неких «неполадок» у танкера 
Cordelia Moon, следовавшего из турецкого 
порта Ялова в Новороссийск. Отдельная 
история — с разливом мазута в Керчен-
ском проливе. И вот теперь — инцидент 
в Финском заливе. Не слишком ли много 
морских приключений для одной недели?

Очевидно, что Запад решил не огра-
ничиваться малоэффективными санкци-
ями и запустил работу против России по 
всем направлениям. Тут и создание юри-
дических проблем, и физические попытки 
административных ограничений, и прямые 
диверсии... Очередной крайне опасный шаг 
в сторону «плохой войны» без правил.

МОСКВА, 3 января — Telegram

Канал «Злой Морячок» сообщил, что се-
годня мы наблюдаем молниеносную эво-
люцию развития безэкипажных катеров 
(БЭК) во всем мире. И Черное море явля-
ется полигоном для испытания разработок 
стран НаТО. Их успехи очевидны.

Наиболее уязвимым регионом для 
ВМФ России является Балтийское море. 
На это указывает ряд фактов:

1. В июне Дания заявила, что намерева-
ется запретить проход танкеров с рос-
сийской нефтью через свои проливы.

2. На прошедшей в ноябре 29-й Меж-
дународной выставке военно-морской 
техники и вооружения EURONAVAL 
2024 был сделан сильный акцент на 
развитие беспилотных надводных 
и подводных аппаратов.

3. В декабре страны НаТО анонсировали 
создание в Балтийском и Средиземном 
морях флота безэкипажных морских 
аппаратов.

4. Предновогодний захват нефтяного 
танкера Eagle S Финляндией.

Все это четко указывает на стремление 
стран НаТО заблокировать нам судоход-
ство в Балтийском море.

Пока речь идет только о гражданских 
судах. Но это только первый шаг. Следую-
щим шагом может быть полная блокировка 
балтийских проливов. Не стоит апеллиро-
вать к нормам международного права. Об 
него давно уже все вытирают ноги. Учения 
по полной блокировке кораблей Балтий-
ского флота уже проводятся. И это уже 
не выглядит фантастикой, поскольку исто-
рических прецедентов масса.

апогеем безумия Запада могут быть 
диверсии в Финском заливе. Подрыв «Се-
верного потока» это уже показал. Одним 
из вариантов использования беспилотных 
надводных и подводных аппаратов может 
быть уничтожение Комплекса защитных 
сооружений Санкт-Петербурга от наводне-
ний.

ВАРШАВА, 31 декабря 2024 года—  
«Европейская правда»

Польский премьер-министр Дональд Туск 
заявил, что в рамках НаТО Польша будет 
работать над проектом усиления безопас-
ности Балтийского моря, сообщает PAP.

По его словам, польская сторона 
предложила главам правительств Эстонии 
и Финляндии, «чтобы Балтика стала 
зоной усиленного военного контроля со 
стороны НАТО и стран, граничащих с 
Балтикой по линии защиты нашего воз-
душного пространства».

«Позавчера я получил сигнал от гене-
рального секретаря НАТО, что мы будем 
срочно работать над этим, над проек-
том усиленного военного контроля для 
безопасной Балтики», — подчеркнул гла-
ва правительства.

МОСКВА, 5 января — Telegram

Канал «Специально для RT» заметил: от 
Румынии до России — 240 км через Черное 
море. От Румынии до СШа — одни унич-
тоженные президентские выборы, которые 
были признаны недействительными госде-
партаментом, а затем «отменены после 
вмешательства». американцев не устро-
ил результат румынских выборов, потому 
что в стране НаТО должен быть порядок. 
американский. Ну и вообще-то нужна 
военная база на Черном море. а о какой 
базе может идти речь, если народ прого-
лосовал за независимого кандидата Кэлина 
Джорджеску, который активно критикует 
НаТО и военную помощь Украине, за что 
его сразу заклеймили «пророссийским»? 
Вот и пришлось «признавать» выборы 
недействительными. И переключаться на 
план Б, который не забыт и не отложен, 
хотя и реализуется не так, как планирова-
лось.

Потому что планом «а» была база 
в «украинском» Севастополе. Но не срос-
лось. Решено было вернуться к плану 
«Б»  — капитальной застройке авиабазы 
Михай Когэлничану в Румынии, которая 
должна стать самой крупной в ЕС, пре-
взойдя как по размерам, так и по контин-
генту знаменитый Рамштайн. Правда, на 
«проектные мощности» форпост НаТО 
в Восточной Европе должен был выйти 
только в 2040 году, теперь же, судя по всем 
признакам, фортификацию форпоста фор-
сируют. Такая вот скороговорка.

Уже несколько лет Румыния выступает 
как логистический узел для поставок на-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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товского оружия Киеву. Однако широкое 
освещение в СМИ в последние месяцы бы-
ло связано исключительно с бесславными 
поставками F-16 Украине. Тем не менее 
в настоящий момент здесь базируются 
эскадрильи тех самых F-16, беспилотники 
MQ-9 Reaper и многотысячный войсковой 
контингент 32 стран НаТО с преобладани-
ем американцев. Теперь СШа рассматрива-
ют вопрос увеличения своего контингента. 
Пока на повестке — увеличение численно-
сти войск до 10 тыс. солдат и бронетанко-
вая бригада. Но танки — это, если угодно, 
фуршет и потенциальная помощь граждан-
ке Румынии Майе Санду, удачно для всех, 
кроме собственного населения, оказавшей-
ся во главе Молдавии.

Формально «НаТО не расширяется», 
ведь Румыния является членом альян-
са уже 20 лет и разговоры об увеличении 
группировки войск именно НаТО на тер-
ритории страны велись не один год. Но 
на сегодняшний день в Румынии на рота-
ционной основе пребывает свыше 4 тыс. 
американских солдат  — больше только 
в Польше (среди стран Восточной Европы). 
И если планы по увеличению контингента 
в 2,5 раза сложатся (а причин отказывать-
ся от них у СШа нет), то Румыния станет 
основным военным форпостом у границ 
РФ в ЕС. И не в 2040 году, а уже в 2025-м.

Определенный интерес представляет 
и то, что атлантический совет*, основан-
ный в 1961  году при НаТО, предлагает 
увеличить группировку войск именно аме-
риканцам, а не абстрактному НаТО. Ско-
рее всего, инициатива атлантического со-
вета*, что в Румынии должны быть именно 
американские солдаты, а не просто «сол-
даты НаТО», связана с типами вооруже-
ний, которые в перспективе там планируют 
размещать. Это, конечно, не очень краси-
во — обсуждать без самой Румынии, какие 
на ее территории войска будут и в каком 
количестве.

Россию медленно, но верно отрезают от 
моря на Западе.

Не забывают американцы и про Китай.

КИТО, 17 декабря 2024 года — TeleSUR

Правительство Эквадора разрешило раз-
мещение военной базы СШа на галапагос-
ских островах. «Соглашение о статусе сил» 
между СШа и Эквадором позволит разме-
стить на архипелаге американские корабли, 
самолеты и военнослужащих.

Соглашение предоставляет военнослу-
жащим СШа привилегии, аналогичные 
привилегиям дипломатических миссий, 
включая юридический иммунитет.

Конституция Эквадора, действующая 
с 2008 года, прямо запрещает размещение 
иностранных военных баз на национальной 
территории. С 2009 года на побережье Эк-
вадора в городе Манта располагается во-
енная база передовых операций, там нахо-
дится группа солдат СШа для выполнения 
военных задач на море и в воздухе.

Декларируемая цель организации во-
енной базы в Манте и на галапагосских 
островах  — борьба с незаконным обо-
ротом наркотиков, незаконным рыболов-
ством и другой незаконной деятельностью.

Издание приводит мнение экс-канди-
дата в президенты Эквадора, политика ле-
вого толка андреса арауса. По его словам, 
военная база в Эквадоре нужна СШа для 
того, чтобы контролировать Тихий океан 
при развязывании третьей мировой войны 
против Китая. «Во время Второй мировой 
войны США уже имели свою военную базу 
в Балтре на Галапагосских островах по 
тем же причинам», — напомнил эквадор-
ский политик.

ГОНКОНГ, 2 января —  
South China Morning Post

Китай добился прорыва в области лазер-
ной связи «спутник  — земля», который 
может проложить путь для 6G и других 
приложений, включая дистанционное зон-
дирование со сверхвысоким разрешением 
и технологию спутникового позициони-
рования следующего поколения. Компа-
ния Chang Guang Satellite Technology Co, 
которой принадлежит Jilin-1, крупнейшая 
в мире коммерческая группировка спутни-
ков дистанционного зондирования с диа-
пазоном менее метра, заявила, что в ходе 
испытаний ей удалось пересылать изобра-
жения со сверхвысокой скоростью переда-
чи данных в 100 гигабит в секунду.

По словам Ван Ханхана, руководите-
ля отдела технологий наземных станций 
лазерной связи компании, эта разработка 
выводит Chang Guang Satellite на новый 
уровень по сравнению с проектом Starlink 
Илона Маска.

«Starlink Маска показал свою лазер-
ную межспутниковую систему связи, но 
пока не развернул лазерную связь спут-
ник — земля. Мы думаем, что у них мо-
жет быть такая технология, но мы уже 
начали масштабное развертывание, — 
сказал он. — Мы планируем развернуть 
эти лазерные коммуникационные модули 
на всех спутниках в созвездии Цзилинь-1, 
чтобы повысить их эффективность 
и поставить себе цель объединить в сеть 
300 спутников к 2027 году».

МОСКВА, 3 января — Telegram

Канал «Русский инженер» сообщил, что 
Китай разработал мобильную базовую 
станцию 5G для военных нужд. Станция 
прошла полевые испытания и готова к раз-
вертыванию в войсках. Утверждается, что 
она имеет высокую скорость, низкую за-
держку, а также надежные каналы переда-
чи данных. В радиусе 3 км услугами связи 
могут непрерывно пользоваться не менее 
10 тыс. пользователей. Даже когда фор-
мирования НОаК двигаются со скоростью 
80 км/ч по сложной местности, в горах или 
городской застройке, а также подвергают-
ся воздействию систем РЭБ, станция все 
равно может поддерживать бесперебойную 
работу при общей пропускной способно-
сти 10 гигабит в секунду и задержке менее 
15 миллисекунд.

Эта разработка открывает путь к мас-
штабному использованию высокоинтел-
лектуальных боевых машин. Китай создает 
крупную армию роботов. Ожидается, что 
количество этих мощных и дешевых дро-
нов, собак-роботов и других беспилотных 
боевых платформ превысит число военнос-
лужащих на полях сражений в будущем. 
Однако существующие военные комму-
никационные технологии не могут удов-
летворить большие потребности в обмене 
данными между тысячами роботов.

Сообщается, что военная версия 5G 
сильно отличается от гражданской. НОаК 
требуется бесперебойная связь при отсут-
ствии наземных базовых станций или при 
нарушении спутникового сигнала. Кроме 
того, высота антенн, установленных на 
транспортных средствах связи, не должна 
превышать 3 м во избежание столкновения 
с препятствиями, такими как здания или 
деревья. Но это серьезно влияет на даль-
ность покрытия качественной связью.

Чтобы решить эту проблему, китайские 
ученые и военные инженеры China Mobile 
разработали станцию связи, которую мож-
но разместить на военных машинах со-
вместно с четырьмя дронами. Эти дроны 
могут поочередно взлетать во время марша 
и выполнять функцию базы. Если батарея 
дрона разряжается, он может передать за-

дачу другому дрону и ав-
томатически приземлиться 
на крышу автомобиля для 
подзарядки.

По сути это ответ на 
переворот в военном деле, 
который произвел Маск со 
своим «Старлинком». То 
есть беспроводной фрон-
товой интернет, вместо 
обычных раций, с защи-
щенностью и помехоустой-
чивостью. Но это, конеч-
но, не полноценный ответ. 
Спутниковая группировка, 
аналогичная «Cтарлинку», 
сможет обеспечить еще бо-
лее высокий уровень каче-
ства и доступности связи.

МОСКВА, 30 декабря 2024 года — Telegram

Канал журнала «Россия в глобальной по-
литике» подметил, как восхитительно во-
время опубликована в Foreign Affairs статья 
с подробной аргументацией в пользу того, 
чтобы Южная Корея обрела ядерное ору-
жие. Доводы предсказуемы:

КНДР наглеет и активно развива-
ет ракетно-ядерную программу. СШа 
не могут отвечать за безопасность всех, 
и хорошо, если кто-то из союзников 
будет готов сам взять на себя ответ-
ственность. Стратегически инфантиль-
ные партнеры, как германия, Вашингтон 
утомили. К тому же — пусть север и юг 
Корейского полуострова сами друг друга 
сдерживают, это надежнее.

Южная Корея — зрелое и ответствен-
ное демократическое государство, никакой 
угрозы никому оно нести не может. Удара 
по Договору о нераспространении ядерно-
го оружия (ДНЯО) не будет. Потому что 
не будет.

Еще одно распространенное опасе-
ние заключается в том, что наличие ЯО у 
Южной Кореи приведет к краху ДНЯО. Но 
это просто спекуляции. Одна страна уже 
вышла из ДНЯО — КНДР в 2003 году — 
и договор не развалился. Выход еще одной 
страны не должен его разрушить, особенно 
когда это страна среднего размера и дол-
гое время соблюдала ДНЯО (и воздержи-
валась от любых необдуманных ответов на 
несоблюдение ДНЯО Северной Кореей), 
но теперь имеет очевидную, оправданную 
причину стремиться получить ядерный по-
тенциал.

В общем, сплошные резоны и почти 
никаких рисков.

Все это звучало бы несколько убеди-
тельнее, если бы речь не шла о стране, пре-
зидент которой только что, ни с того ни с 
сего, попытался ввести военное положение, 
чтобы устранить тем самым мешающих 
ему оппозицию и парламент, а после про-
вала этого блестящего начинания там воз-
ник какой-то невообразимый политический 
кавардак, при котором непонятно, кто чем 
управляет. Но это, видимо, американского 
союзника смущать не должно.

Кстати, если ядерное оружие разрешат 
иметь Южной Корее, то следующая на оче-
реди — Япония.

Беспредел по-американски

В США идет тихая гражданская война, пока 
на уровне точечных терактов — сигналов, 
которые противоположная сторона должна 
считать и правильным образом проинтер-
претировать.

НЬЮ-ЙОРК, 3 января — Telegram

Канал «Специально для RT» приводит мне-
ние шефа бюро ВгТРК в Нью-йорке Ва-
лентина Богданова:

Два теракта произошли в Новом Орле-
ане (штат луизиана) и в лас-Вегасе (штат 
Невада). В первом случае подозреваемый 
Шамсуддин Джаббар врезался на авто-
мобиле в толпу празднующих Новый год 
на Бурбон Стрит в так называемом Фран-
цузском квартале Нового Орлеана. Были 
погибшие и раненые. Сам подозреваемый 
также погиб. Власти подтвердили (и это 
подтверждается показаниями свидетелей), 
что на месте теракта было найдено знамя 
ИгИл**, прикрепленное к автомобилю.

Во втором случае подозреваемый Мэ-
тью ливельсбергер подорвал автомобиль 
Cybertruck производства компании Tes-
la (был взят им напрокат через мобиль-
ное приложение) у дверей отеля-казино 
Трампа в лас-Вегасе. ФБР и местный де-
партамент шерифа сообщили, что подо-
зреваемый, судя по всему, совершил само-
убийство незадолго до детонации. Никто, 
кроме самого подозреваемого, серьезно 
не пострадал (7 человек получили легкие 
травмы в виде порезов). Возможно, плани-
ровался более масштабный теракт. В двух 
близлежащих аппаратах раздачи льда были 
заложены взрывные устройства, пульты от 
которых предположительно находились у 
ливельсбергера.

Стоило агентам ФБР официально за-
явить, что связи между этими двумя но-
вогодними терактами (в Новом Орлеане 
и лас-Вегасе) и их исполнителями не су-
ществует, как в СШа со звоном лопнула 
пружина общественного возмущения.

Насмешкой над здравым смыслом 
сочли это заявление те, кто владеет даже 
азами поиска в интернете. Все в откры-
том доступе. И  «зеленый берет» Мэтью 
ливельсбергер, по официальной версии, 
застрелившийся внутри взорвавшего-
ся Cybertruck, и отставник Шамсуддин 
Джаббар — оба служили на военной ба-
зе Форт-Брэгг. Теперь она называется 
Форт-либерти.

На киевский след наводит фотография 
ливельсбергера в футболке с нацистским 
слоганом Slava Ukraini. И внезапно возник-
ший из тени третий фигурант таинствен-
ного пазла  — покушавшийся на Трампа 
Райан Уэсли Рут. Полусумасшедший за-
украинский рекрут, искавший наемников 
(как его пытались представить), был на 
все той же базе Форт-Брэгг аж 147 раз. 29 
раз оставался с ночевкой. Плюс по стран-
ному совпадению суд над Рутом, который 
должен был начаться уже 10 февраля, всего 
две недели назад перенесли аж на 8 сентя-
бря 2025 года. Будто еще глубже спрятали 
концы в воду. Но какие?

В Форт-Брэгг расквартирована 
4-я  группа психологических операций. 
Основное регулярное формирование ПсО 
Сухопутных войск СШа и одновремен-
но ядро всей структуры информационной 
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Взрыв автомобиля Tesla Cybertruck  
у дверей отеля-казино Трампа в Лас-Вегасе
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войны Пентагона. 4-я POG (это американ-
ское название ПсО) известна тем, что она 
отправляет своих «бойцов» по всему ми-
ру в любые места, где командованию сил 
специальных операций или госдепу нужно 
их развернуть.

а потом на общедоступной страни-
це 4-й POG в Instagram появляются фо-
тографии мест «боевой славы». люди с 
замазанными лицами в Египте (туда, как 
выяснилось, на десять дней ездил Джаб-
бар), в Таджикистане и на Украине (и там, 
и там бывал ливельсбергер). И  Джаб-
бар, и ливельсбергер прошли еще одну 
важнейшую для подразделения точку — 
афганистан. Джаббар находился там с 
февраля 2009  года по январь 2010  года. 
ливельсбергер трижды отправлялся в аф-
ганские командировки в 2010-м.

а еще именно в Форт-Брэгг придума-
ли украинского аса — «призрака Киева» — 
и историю с «гибелью всех» оборонявших 
остров Змеиный вэсэушников, чем потом 
открыто хвастались. Правда, «защитники» 
острова, которых Зеленский успел записать 
в «погибшие герои», в количестве 82 чело-
век сдались российским морпехам в плен. 
Тем не менее в мае 2022-го в Форт-Брэгг 
даже выпустили сюрреалистическое вер-
бовочное видео под названием Ghost in 
the Machine. Его послание в целом звучит 
так: присоединяйтесь к армейским психо-
логическим операциям, чтобы находить, 
манипулировать и становиться призра-
ком-кукловодом, дергающим за ниточки 
мира, особенно за те, что касаются острых 
угроз национальной безопасности, таких 
как правительства Китая и России.

Однако ниточки в такой системе 
всегда подведены и к самим кукловодам. 
О плотном сотрудничестве и вербовке ЦРУ 
на базе Форт-Брэгг известно давно. а по-
сле историй Джаббара и ливельсбергера 
(оба военные, оба стремительно радика-
лизировались — так, будто кто-то отдал 
им команду) вспомнили и про секретную 
цэрэушную программу под названием 
МК-ULTRA.

ЛАС-ВЕГАС, 3 января — Газета.ru

Подозреваемый в подрыве электрическо-
го пикапа Tesla Cybertruck рядом с оте-
лем Trump International Hotel в лас-Вегасе 
37-летний Мэтью ливельсбергер проходил 
службу на территории Украины, пишет As-
sociated Press.

«Он служил в армии с 2006 года, про-
двигаясь по служебной лестнице, долгое 
время был в заграничных командировках, 
дважды отправлялся в Афганистан, слу-
жил на Украине, в Таджикистане, Грузии 
и Конго», — говорится в публикации.

Накануне шериф лас-Вегаса Ке-
вин Макмахилл заявил, что подозрева-
емый в подрыве электромобиля служил 
в германии в подразделении, в котором 
обучали украинских военнослужащих. 
Кроме того, на страницах ливельсбер-
гера в соцсетях нашли его фотографию 
в одежде с нацистской украинской сим-
воликой.

Правый реванш в Европе 
под руководством США

БЕРЛИН, 29 декабря 2024 года —  
РИА Новости

Правая партия «альтернатива для герма-
нии» (адг) — единственная политическая 
сила ФРг, способная спасти страну от 
превращения в «тень своего прежнего я», 
написал в статье для газеты Welt амери-

канский миллиардер Илон Маск, что спро-
воцировало бурную критику в германии.

Маск утверждает, что германия на-
ходится «на грани экономического 
и культурного коллапса». «Как чело-
век, сделавший значительные инвести-
ции в промышленный и технологиче-
ский ландшафт Германии, я считаю, 
что имею право открыто говорить о ее 
политической ориентации», — пишет 
Маск, который владеет компанией Tesla, 
чей завод работает недалеко от Берлина.

Во введении предприниматель прямо 
заявляет, что «альтернатива для герма-
нии» (адг) — это «последняя искра на-
дежды» для ФРг.

В качестве первой причины поддержки 
адг Маск называет экономические пробле-
мы германии. По его мнению, для эконо-
мического возрождения германии необхо-
дима партия, которая не просто говорит об 
экономическом росте, но и будет создавать 
благоприятную среду для процветания 
бизнеса без чрезмерного государственно-
го вмешательства.

Согласно Маску, германия открыла 
свои границы для очень большого чис-
ла мигрантов. Он признает, что это было 
сделано в гуманитарных целях, но подчер-
кивает, что результатом стал рост культур-
ной и социальной напряженности. По его 
словам, нация всегда должна сохранять 
свои основные ценности и культурное на-
следие, если она хочет оставаться единой 
и сильной.

Маск считает энергетическую поли-
тику нынешнего правительства герма-
нии не только экономически затратной, но 
и наивной с геополитической точки зрения. 
В частности, он раскритиковал решение гер-
мании отказаться от атомной энергетики.

По мнению Маска, традиционные пар-
тии потерпели неудачу в германии. «Их по-
литика привела к экономической стагна-
ции, социальным волнениям и эрозии 
национальной идентичности», — пишет 
Маск.

Предприниматель полагает, что адг, 
которую часто называют правоэкстремист-
ской партией, на самом деле выступает с 
позиций политического реализма. По его 
мнению, германии нужна партия, которая 
не боится подвергать сомнению статус-кво 
и не застревает в политике прошлого. Тем, 
кто осуждает адг как правых экстреми-
стов, он советует не позволять ярлыку вво-
дить себя в заблуждение.

«АдГ может спасти Германию от 
превращения в тень своего прежнего «я». 
Она может привести страну к будущему, 
в котором экономическое процветание, 
культурная целостность и техноло-
гические инновации станут не просто 
несбыточными мечтами, а реальностью. 
Германия слишком комфортно себя чув-
ствует в посредственности — настало 
время смелых перемен, и АдГ  — един-
ственная партия, которая открывает 
этот путь», — добавил Маск.

После статьи Маска в том же мате-
риале Welt опубликовал развернутое мне-
ние шеф-редактора Яна Филиппа Бургар-
да. Он соглашается с диагнозом, который 
миллиардер поставил германии, но рез-
ко критикует выбор «лечения» — то есть 
поддержку адг. «Даже гений может оши-
баться», — резюмирует Бургард.

МОСКВА, 29 декабря 2024 года — Telegram

американист Малек Дудаков написал в сво-
ем канале, что Илон Маск провоцирует бата-
лии по обе стороны атлантики. В германии 
вышла его колонка по поводу скорых выбо-
ров, которая вызвала гевальт (на идиш oy 
gevalt — восклицание, выражающее горе, 
шок или изумление — прим.) среди немец-
ких журналистов. Не каждый день один из 

богатейших людей на планете поддержива-
ет антисистемную адг.

Команда Трампа в целом настроена 
на кооперацию с правыми евроскептиками 
в Евросоюзе. Кроме идеологической близо-
сти есть и прагматичный интерес — таким 
образом можно открыть уже внутренний 
фронт борьбы с евробюрократией и расша-
тывать европейский проект изнутри.

И поддержка адг, которая стремит-
ся занять второе место на выборах с 20 %, 
станет для Трампа еще одним рычагом 
давления на вероятного будущего канцле-
ра германии Фридриха Мерца. главным 
же бенефициаром победы Трампа в Евро-
пе будет Виктор Орбан, превращающий-
ся в ключевого связного между Трампом 
и истеблишментом старого континента.

БЕРЛИН, 28 декабря 2024 года — ТАСС

Руководитель раздела «Мнения» немецкой 
газеты Die Welt Ева Мари Когель подала 
заявление об увольнении после того, как 
текст Илона Маска был отдан в печать для 
выхода в издании.

«Мне всегда нравилось возглавлять 
раздел «Мнения» в газете Die Welt и Welt 
am Sonntag. Сегодня в Welt am Sonntag 
появился текст Илона Маска. Вчера я 
подала заявление об увольнении после вы-
хода материала», — написала Когель в X.

Согласно последним опросам обще-
ственного мнения, рейтинг адг находится 
на уровне 18–20 %.

РИМ, 1 января — Telegram

Канал «РУССТРаТ» сообщил, что в  Ита-
лии человеком года объявлен фашист Бе-
нито Муссолини.

газета Libero вышла с первой полосой, 
оправдывая свой выбор. главред газеты 
Марио Секи, который был в свое время 
спикером Джорджи Мелони, объясняет 
решение редакции тем, что леваки превра-
тили дуче в жупел, которым они размахи-
вают направо и налево, критикуя правое 
правительство.

При этом ни у кого нет особых сомне-
ний в причинах этого выбора. Муссолини 
и его идеология фактически уже оправданы 
в Италии. Партия «Братья Италии», которую 
возглавляет Мелони, берет свое идеологиче-
ское начало от Итальянского социального 
движения — неофашистской партии недо-
битых сторонников Муссолини. Потому-то 
их символика полностью совпадает.

Махмуд, поджигай!

ДАМАСК, 29 декабря 2024 года — Telegram

Канал Михаила Звинчука «Рыбарь» сооб-
щил: глава «Хайят Тахрир аш-Шам»* абу 
Мухаммад аль-Джулани в ходе своего оче-
редного выступления поделился мнением 
о текущем положении дел в Сирии и пер-
спективах дальнейшего развития.

Существенное внимание он уделил 
анонсированной ранее демократизации 
страны: по его словам, на написание но-
вой Конституции может уйти около 3 лет, 
тогда как организация выборов займет по-
рядка четырех лет. При этом перед электо-
ральным процессом будет проведена всеоб-
щая перепись населения.

Что касается возможности роспуска 
ХТШ*, то абу Мухаммад аль-Джулани 
подтвердил данные намерения и заявил, 
что об этом будет объявлено на конферен-
ции по национальному диалогу. При этом 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

соединения группировки должны войти 
в состав новой сирийской армии.

Не оставил без комментария и обо-
стрившиеся в стране репрессии и протесты 
населения  — по мнению лидера ХТШ*, 
они не такие массовые в сравнении с мас-
штабами кризиса, да и во всех недоволь-
ствах он обвинил прошлую администра-
цию, которая якобы и виновата в наличии 
разногласий в сирийском обществе.

Урегулирование кризиса на севе-
ро-востоке Сирии предлагалось решить 
путем переговоров с представителями 
арабо-курдского объединения «Сирий-
ские демократические силы» (СДС), кото-
рые планируется подчинить министерству 
обороны. Курды, по словам аль-Джулани, 
являются неотъемлемой частью страны.

В рамках международного взаимодей-
ствия высказывалась благодарность Сау-
довской аравии за оказанную поддержку, 
а также выражалась надежда на снятие 
санкций с Сирии (да, американский «Закон 
Цезаря» пока еще действует) новой адми-
нистрацией СШа во главе с Дональдом 
Трампом. Важная роль также отводилась 
России, с которой, по словам главы ХТШ*, 
имеются стратегические интересы.

У новой сирийской власти основные 
задачи на текущий момент — удержание 
своего положения и легитимизация. Для 
этого тот же аль-Джулани практически 
регулярно раздает всевозможные интервью 
западным СМИ, усиленно «обеляя» как 
свою репутацию, так и всей группировки.

Стоит отметить, что данному процессу 
препятствует разгул радикальных группи-
ровок, формально подчиняющихся ХТШ*. 
Джихадисты, вопреки публичным наказам 
своих братьев в Дамаске, устраивают поле-
вые казни алавитов и разрушают христи-
анские и шиитские святыни — не очень-то 
похоже на религиозное разнообразие.

КАБУЛ, 28 декабря 2024 года — Telegram

Руководитель Центра изучения афганской 
политики андрей Серенко сообщил в сво-
ем канале: минобороны «Талибана»* зая-
вило о непризнании границ с Пакистаном.

Инайятулла Хорезми, представитель 
минобороны афганских талибов*, заявил, 
что «Талибан»* не считает провинцию 
Хайбер-Пахтунхва частью территории Па-
кистана.

Минобороны афганского «Талибана»* 
начало силовую операцию против паки-
станских сил в приграничных с афгански-
ми провинциями Пактия и Хост районах 
Пакистана.

ИСЛАМАБАД, 29 декабря 2024 года — 
Telegram

Руководитель Центра изучения афганской 
политики андрей Серенко сообщил в сво-
ем канале: межведомственная разведка Па-
кистана пыталась убить министра обороны 
афганского «Талибана»*, сообщил инфор-
мированный источник, близкий к главному 
управлению разведки «Талибана»*.

По его словам (цитирую сообще-
ние дословно), «спецслужба Пакистана 
предприняла попытку убийства маула-
ви Якуба (министра обороны афганского 
«Талибана»* — прим. а.С.), об этом се-
кретном плане ему своевременно сообщи-
ла разведка Афганистана (то есть гУР/
GDl — прим. а.С.)».

Он отметил, что «пакистанская раз-
ведывательная служба ISI планировала 
убить маулави Якуба в Кабуле, но эти 
намерения потерпели неудачу».

О попытке покушения на министра 
обороны афганского «Талибана»* муллу 
Мохаммада Якуба сообщали и другие на-
ши источники в Кабуле. Тогда же мы сде-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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лали предположение, что если информация 
о покушении окажется достоверной, то, 
скорее всего, за ней будет стоять Межве-
домственная разведка Пакистана (ISI).

Информированный источник, близкий 
к гУР талибов*, подтвердил наши вчераш-
ние предположения. Мы рискнем пред-
положить, что пакистанская спецслужба 
не откажется от своих намерений. Вероят-
но, следует ожидать новых попыток поку-
шения на муллу Якуба, организованных ISI.

КАБУЛ, 3 января — Bild

Пакистан и афганистан находятся на гра-
ни войны.

Уже более недели стороны обмени-
ваются ударами на границе. По меньшей 
мере 46 человек погибли в результате па-
кистанских авиаударов на востоке афга-
нистана 24 декабря. Пакистан заявил, что 
целью атак были «укрытия террористов» 
из пакистанского «Талибана»*. По словам 
афганского руководства, большая часть из 
46 жертв — это женщины и дети.

В ответ афганские талибы* переброси-
ли на границу военную технику и 15 тысяч 
солдат (по данным британских СМИ). По-
сле этого афганцы напали и уничтожили 
несколько пакистанских позиций на спор-
ной границе. Стычки там продолжаются.

Представители «Талибана»* сказали 
британской газете Telegraph, что готовы к 
любой дальнейшей эскалации конфликта. 
«Нам все равно, есть ли у них ядерная 
бомба — у нас есть вера и мы знаем, что 
Бог с нами», — сказал один из высокопо-
ставленных талибов*.

лидеры Пакистана также не склонны 
уступать. Правительство обвиняет афган-
ских талибов* в том, что те предоставляют 
убежище пакистанским боевикам. Прежде 
всего, речь идет о группировке «Техрик-е 
Талибан Пакистан»* (ТТП*), которую аф-
ганские талибы*, по некоторым данным, 
снабжают оружием. ТТП* сеет в Пакиста-
не хаос. Только в 2024 году в результате 
444 нападений на пакистанские силы бе-
зопасности погибло не менее 685 человек.

Согласно последнему докладу Сове-
та Безопасности ООН, до 6,5 тысячи бо-
евиков ТТП* скрываются в афганистане. 
«Талибы* не считают ТТП* террори-
стической группировкой», — говорится 
в докладе. После захвата власти они вы-
пустили боевиков из тюрем.

БЕЙРУТ, 1 января — Telegram

Канал тюрколога Сахиба Бекира «голос 
Турции» сообщил, что бывший генсек 
и один из основателей «Хезболлы» Суб-
хи аль-Туфайли заявил, что движение ве-
ло в Сирии войну не против террористов 
ИгИл*, а против сирийского народа.

«Воевали ли мы в Сирии против 
местных суннитов или против ИГИЛ*? 
Нет, все знают, что мы воевали там с 
суннитами», — заявил бывший руководи-
тель «Хезболлы», отметив, что ливанское 
движение также расправлялось в Сирии с 
мирными жителями.

аль-Туфайли отметил, что Иран, 
«Хезболла» и Россия вели боевые действия 
против сирийской оппозиции, используя 
борьбу против ИгИл* в качестве повода: 
«Затем пришли русские воевать со всеми, 
кроме ИГИЛ*, так же, как и остальные».

Стоит отметить, что основатель и пер-
вый генсек «Хезболлы» с самого нача-
ла выступал против участия организации 
в войне на стороне режима асада и Ирана. 
В 2020 году аль-Туфайли назвал воюющих 
за асада людей «солдатами в крестовом 
походе против мусульманских детей».

В 2020 году Субхи аль-Туфайли под-
держал позицию турецкого президента Эр-

догана в разгар Второй карабахской войны 
и раскритиковал Иран за «хитрую» пози-
цию.

«На данный момент Армения явля-
ется оккупантом. Остановить [кон-
фликт] — значит сохранить оккупацию. 
Переговоры идут уже 30 лет, и что? По-
лучается, что они тоже за оккупацию. 
Многие спрашивают меня, за Эрдогана 
ли я? Да. В этом вопросе я за Эрдогана. 
И  я был за Эрдогана, когда он изгонял 
французов из Ливии. Также я с Эрдога-
ном в отношении Азербайджана», — за-
явил тогда основатель «Хезболлы».

Видимо, далее на очереди турецко-изра-
ильский конфликт. Но об этом в одном из 
следующих номеров газеты.

Когда гуляет вор  
с ножом в прихожей

ЕРЕВАН, 30 декабря 2024 года — Telegram

Канал «Ереванский наблюдатель» сообщил, 
что премьер-министр армении Никол Па-
шинян на своей последней встрече с одно-
партийцами озвучил глобальные планы на 
2025 год: в первой его половине полностью 
переконтрактоваться и избавиться от рос-
сийских поставок пшеницы — в качестве 
возможных поставщиков рассматриваются 
Украина и Казахстан; а во втором полуго-
дии начать процесс поэтапного снижения 
зависимости от российского и иранского 
газа и топлива — здесь основными постав-
щиками выступят азербайджан и Турция. 
Пашинян утверждает, что все принципиаль-
ные договоренности уже достигнуты.

ТИРАСПОЛЬ, 2 января — Deutsche Welle*

В Приднестровье остановили работу почти 
всей промышленности.

«Стоят все промышленные пред-
приятия, за исключением лишь тех, ко-
торые занимаются производством про-
довольствия, то есть непосредственно 
обеспечивают продовольственную безо-
пасность», — заявил министр экономиче-
ского развития Приднестровской Молдав-
ской Республики (ПМР) Сергей Оболоник.

С 1 января «газпром» полностью пре-
кратил подачу газа через Украину, так как 
истек пятилетний транзитный договор с 
«Нафтогазом Украины». Телеканал «ТСВ 
Приднестровье» сообщал, что крупней-
шая в регионе Молдавская (Кучурганская) 
гРЭС начала переходить с газа на уголь 
для выработки электроэнергии. По данным 
телеграм-канала «Приднестровец», запасов 
угля на гРЭС хватит на 50–52 дня.

ТИРАСПОЛЬ, 1 января — РИА Новости

В Приднестровье отключили централизо-
ванное отопление и горячее водоснабже-
ние из-за отсутствия поставок газа, сооб-
щила компания «Тирастеплоэнерго».

КИШИНЁВ, 2 января — ТАСС

Молдавия переключилась на поставки 
электрической энергии из Румынии после 
снижения выработки на гРЭС, которая ра-
ботала на российском газе. Как сообщила 

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

молдавская госкомпания Energocom, в ян-
варе Румыния обеспечит до 62 % потреб-
ностей республики в электроэнергии.

Власти Молдавии пытаются пере-
ложить свой долг «газпрому» в размере 
$709 млн на Приднестровье. Таким обра-
зом президент непризнанной республики 
Вадим Красносельский прокомментировал 
письмо, которое направило молдавское 
предприятие аО «Молдовагаз» придне-
стровскому «Тираспольтрансгазу».

КИШИНЁВ, 2 января — РИА Новости

Увеличение зависимости Приднестровья 
от Кишинёва может способствовать реин-
теграции, заявил вице-премьер-министр 
Молдавии Олег Серебрян.

«Мы уже видим, что в последние го-
ды происходит позитивное изменение 
восприятия Кишинёва в Приднестровье, 
включая поддержку жителями региона 
идеи реинтеграции страны... Мы будем 
работать над укреплением этих поло-
жительных настроений, готовы помочь 
населению левобережья Днестра спра-
виться с трудной ситуацией, которая 
может возникнуть в ближайшие недели 
и месяцы. До обсуждения крупных геопо-
литических последствий еще далеко, но 
очевидно, что увеличение зависимости 
Приднестровья от Кишинёва способ-
ствует приближению реинтеграции», — 
заявил Серебрян журналистам.

По его словам, в условиях энергокри-
зиса Приднестровье может быть обеспе-
чено поставками газа из альтернативных 
источников, но жителям левобережья 
придется платить за него рыночную цену.

Неприятный диагноз

АНКАРА, 1 января — РИА Новости

Турецкие компании уверенно занимают 
места, освобожденные западным бизне-
сом на российском рынке, так как анкара 
до сих пор не присоединилась к санкциям 
и продолжает торговые отношения с Мо-
сквой, пишет турецкая газета Dünya.

МОСКВА, 31 декабря 2024 года — Telegram

Китаист, старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной азии и ШОС 
МгИМО (У) МИД РФ Игорь Денисов со-
общил в канале «Китайская угроза»: Рос-
сия пошла на два важных компромисса с 
Китаем, предоставив Пекину зеленый свет 
на строительство железной дороги в Цен-
тральной азии и приняв предложение Ки-
тая изменить маршрут газопровода «Сила 
Сибири — 2» так, чтобы он проходил через 
Казахстан, а не через Монголию.

Впервые проект железной дороги Ки-
тай — Кыргызстан — Узбекистан (ККУ) 
был предложен в 1990-х годах. Хотя стра-
ны подписали меморандум о взаимопони-
мании по этому вопросу в 1997 году, но с 
тех пор не было никакого прогресса.

Россия в течение многих лет была не со-
гласна с проектом ККУ, поскольку хотела 
монополизировать транспортировку при-
родных ресурсов Центральной азии, таких 
как казахстанская нефть и узбекский хло-
пок, в Европу. Речь шла не только о тран-
зитных сборах, но и о контроле Москвы над 
внешней торговлей региона. Теперь Россия 
теряет этот контроль, а реализация проекта 
также предоставит Китаю еще один кори-
дор для доставки товаров на европейский 
рынок через Иран, Турцию и грецию.

С момента начала войны на Украине 
Россия, столкнувшись с ростом бюджет-

ного дефицита и инфляции, сделала став-
ку на китайский рынок. Зависимость рос-
сийской экономики от Китая уменьшила 
возможности для Москвы диктовать свои 
условия. России пришлось пойти на уступ-
ки. 27-летнее препятствие, связанное с же-
лезной дорогой ККУ, теперь устранено.

Еще один компромисс России с Ки-
таем касается соглашения о строитель-
стве «Силы Сибири — 2» через Казахстан, 
а не через Монголию. Монголия не только 
потеряет сотни миллионов долларов СШа 
на транзитных сборах из-за изменения 
маршрута, но и шанс привлечь инвестиции 
в инфраструктуру и укрепить свои отно-
шения с Россией. Пекин выступал против 
транзита через Монголию, поскольку он 
не хотел, чтобы его поставки энергоноси-
телей проходили через страну, которая, по 
его мнению, имеет тенденцию политически 
склоняться к СШа.

МОСКВА, 3 января — Telegram

Канал «НЕЗыгаРЬ»** сообщил, что, не-
смотря на официально высокие темпы ро-
ста, прошедший год оказался, пожалуй, 
самым сложным для российской промыш-
ленности с момента начала СВО.

Усиление санкционного давления, 
ухудшающаяся ситуация с международ-
ными расчетами и логистикой, рост нало-
гового (например, утилизационный сбор) 
и квазиналогового (маркировка) бремени, 
массированные атаки БПла на промыш-
ленные объекты по всей стране от Мур-
манска до Казани, продолжающаяся по-
ступательная деприватизация и передел 
собственности (кейс ЧЭМК и пр.), гром-
кие корпоративные споры, кадровый де-
фицит, разгоняющаяся инфляция издержек 
и, разумеется, высокая ключевая ставка 
и снижение доступности кредита — вот 
факторы, повлиявшие на то, что от пере-
грева в начале года, начиная с 3-го кварта-
ла, российская промышленность перешла к 
очевидному торможению.

Так, если в мае годовой рост пром-
производства оценивался в 5,2 %, полгода 
спустя в ноябре он замедлился до 4,3 %. 
Данные помесячной динамики выглядят 
еще скромнее. В мае рост по отношению 
к аналогичному периоду 2023 года оцени-
вался в 5,2 %, в ноябре 2024 промышлен-
ность относительно ноября 2023 года вы-
росла лишь на 3,7 %. При этом основным 
драйвером роста остается ВПК. Согласно 
ЦМаКП, если рассмотреть объем про-
мышленного производства без учета сек-
торов с ощутимым присутствием ОПК, с 
середины 2023 года по октябрь 2024 года 
(то есть за 15 месяцев) объем выпуска уве-
личился лишь на 1 %.

В реальном секторе основными трен-
дами 2024 года, переходящими в год 25-й, 
стали:

1. Продолжающаяся деформация 
промышленности в сторону ресурсной 
накачки ВПК и связанных отраслей 
в ущерб гражданскому производству. 
Если посмотреть на данные по выпу-
ску в разрезе отраслей, можно увидеть, 
что локомотивами роста по-прежне-
му остаются «оборонные» сегменты: 
производство прочих транспортных 
средств и оборудования (131,8 %, здесь 
и далее данные приведены за 11 мес. 
2024 года), производство готовых ме-
таллических изделий, кроме машин 
и оборудования (128 %), производство 
компьютеров, электронных и оптиче-
ских изделий (133,3 %), производство 
спецодежды (152,5 %).

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
«НЕЗЫГАРЬ» либо касается деятельности иностранно-
го агента «НЕЗЫГАРЬ».

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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2. Усугубление системных про-
блем базовых отраслей, в том числе с 
высокой долей государства, что оказы-
вает негативный эффект на связанные 
сегменты гражданской экономики.

Срыв сроков реализации Ком-
плексной программы гражданской 
авиации ставит вопрос о будущем от-
расли гражданских авиаперевозок. За-
старелые проблемы российского судо-
строения, неспособного в полной мере 
обеспечивать потребности экономики, 
усложнили не только ход реализации 
отдельных крупных инвестиционных 
проектов (кейс с непоставкой танкеров 
для арктик-СПг), но и стали причиной 
крупнейшей экологической катастро-
фы в российских территориальных во-
дах в XXI веке (разлив мазута вблизи 
берегов анапы).

Сюда же можно отнести и про-
блему с обеспечением устойчивых 
перевозок грузов, вызванную в пер-
вую очередь низкой эффективностью 
операционной и инвестиционной дея-
тельности госмонополии РЖД. В це-
лом проблемы наблюдаются у всех 
крупных госкорпораций, где отдельно 
стоит отметить Ростех (критика по по-
воду мусорной реформы, срыв сроков 
сертификации самолетов, двигателей 
и пр.) и Роскосмос.

3. В условиях закрытия внешних 
рынков рост зависимости частного 
сектора от государственной эконо-
мической политики. Так, задуманное 
как мера для поддержки отечествен-
ного автопрома резкое увеличе-
ние утилизационного сбора сильно 
ударило по сегменту производства 
специализированной и сельскохозяй-
ственной техники. Сворачивание про-
грамм льготной ипотеки повлекло за 
собой спад в строительном секторе. 
Что, в свою очередь, усугубило про-
блемы падавшей весь год металлур-
гии и отрасли производства стройма-
териалов.

4. Кадровый дефицит и связан-
ная с ним гонка зарплат, существенно 
опережающая рост производительно-
сти труда. Впрочем, по мере снижения 
деловой активности в реальном сек-
торе в следующем году можно про-
гнозировать постепенное замедление 
роста зарплат и высвобождение части 
трудовых ресурсов из-за сворачивания 
и банкротства ряда производств.

5. Замещение ушедших иностран-
ных компаний производителями из 
«дружественных стран». Несмотря на 
пропагандистский тезис «уход ино-
странцев позволит наконец россий-
ским производителям отвоевать ры-
нок», главным выгодоприобретателем 
от введения санкций стали поставщики 
из сохранивших торговые отношения с 
Россией стран. Так, к концу года доля 
китайских автоконцернов на россий-
ском авторынке достигла 68 %. ана-
логично развивается ситуация в стан-
костроении, где на фоне достаточно 
скромного в абсолютных значениях 
выпуска российских предприятий, 
в прошедшем году наблюдался крат-
ный рост поставок станков из Китая, 
Таиланда и Индии.

6. Рост издержек и снижение мар-
жинальности предприятий производ-
ственного сектора. Так, по данным 
ЦБ, сальдированный финансовый ре-
зультат крупных и средних компаний 
(за исключением кредитных организа-
ций) за 9 месяцев 2024 года снизился 
на 18,0 % по сравнению с аналогичным 
показателем 2023  года. Основными 
причинами падения маржинальности 
стали удорожание кредита, ускоря-
ющаяся инфляция операционных из-
держек и рост трансакционных издер-
жек, в первую очередь для экспортно 
ориентированных отраслей (включая 
распространение практики Russia ori-
gin tax — принудительной скидки на 
поставляемые по экспорту товары рос-
сийского происхождения).

МОСКВА, 4 января — «Октагон»

главной особенностью последнего вре-
мени стало отсутствие в России видимых 
значительных изменений. Один год как две 
капли воды похож на другой — все те же 
внешние враги, несменяемые эксперты на 
экранах и ставшие почти родными угрозы 
Медведева превратить Европу в радиоак-
тивный пепел.

Но 2025-й имеет все шансы выбиться 
из этого ряда. С 1 января запущено не-
сколько реформ, которые существенно из-
менят жизнь граждан России.

С 1 января начнется реализация раз-
работанной еще 15 лет назад концепции 
«люди — новая нефть». С целью попол-
нения бюджета вводится прогрессивная 

шкала расчета НДФл. Теперь она пятисту-
пенчатая.

• 13 % — для доходов до 2,4 млн рублей 
в год;

• 15 %  — для доходов от 2,4  млн до 
5 млн рублей в год;

• 18 %  — для доходов от 5  млн до 
20 млн рублей в год;

• 20 %  — для доходов от 20  млн до 
50 млн рублей в год;

• 22 %– для доходов свыше 50 млн ру-
блей в год.

Подавляющее большинство российских 
граждан расположились на первой ступени 
этой шкалы и воспринимают соотечествен-
ников даже со второй ступени как оли-
гархов. Поэтому в целом реформа прой-
дет безболезненно. Некоторые столичные 
компании, выплачивающие сотрудникам 
высокие официальные зарплаты, планиру-
ют после Нового года повысить их на со-
размерную величину.

Если люди — новая нефть, то автомо-
билисты по потенциалу сбора с них пла-
тежей  — новые месторождения. Неуди-
вительно, что с 1 января на 50 % выросли 
штрафы за многие нарушения правил до-
рожного движения, размер которых не пе-
ресматривался более 10 лет.

Например, наказание за превыше-
ние скорости на 20–39  км/ч составит 
750 рублей (было 500), на 40–59 км/ч — 
от 1,5 тыс. до 2,25 тыс. рублей (было от 1 
тыс. до 1,5 тыс. рублей), на 60–79 км/ч — 
от 3 тыс. до 3,75 тыс. (было от 2 тыс. до 2,5 
тыс.), на 80–7,5 тыс. (было 5 тыс.).

Еще в пандемию граждане РФ вспом-
нили о внутреннем туризме. Сначала они 
вынужденно и без особого энтузиазма на-
чали проводить отпуска на отечественных 
пляжах, но потом втянулись. Настала пора 
расплачиваться за новую привычку. С янва-
ря в России введен местный туристический 
налог. Оплачивать его ежеквартально будут 
владельцы отелей, гостиниц и хостелов. 
Сбор включат в стоимость проживания по-
стояльцев. В 2025 году максимальная ставка 
налога ограничена 1 %, и он не может быть 
меньше 100 рублей за сутки. Средства бу-
дут поступать в местный бюджет и исполь-
зоваться для развития инфраструктуры.

Несмотря на проводимую всем миром 
кампанию по повышению рождаемости, 
институт семьи продолжает находиться 
в глубоком кризисе. Согласно статистике 
за 2024 год, 73 % брачных союзов в Рос-
сии заканчиваются разрывом отношений. 
государство решило, что раз оно не может 
предотвратить распад семей, то почему бы 
на этом не заработать. С 1 января одновре-
менно с подачей заявления о расторжении 
брака каждый супруг заплатит пошлину 
5000 рублей вместо старых 650.

Еще одним почти бездонным источни-
ком сборов средств для государства станут 
доходы блогеров. Но для того, чтобы об-
ложить создателей контента налогами, их 
нужно пересчитать и зарегистрировать. Эту 
задачу призван решить вступивший в силу 
с первого дня нового года закон, обязыва-
ющий владельцев каналов, страниц и сооб-
ществ, у которых более 10 тыс. подписчи-
ков, регистрироваться в Роскомнадзоре.

Раздав гражданам России сразу по не-
сколько финансовых кнутов, власть решила 
уравновесить их парой приятных пряников. 
Один из них — изменение принципа рас-
чета минимального размера оплаты тру-
да (МРОТ). Теперь он приравнен к 48 % 
от медианного уровня зарплаты в стране. 
Этот ориентир всегда выше прежнего — 
средней зарплаты. В связи с этим с 1 янва-
ря МРОТ вырастет сразу на 17 %.

Вслед за МРОТ повысится размер 
оплаты больничных листов, пособия по 
безработице. Нововведение отразится 
и на прожиточном минимуме, он возрас-
тет в среднем на 15 %.

В 2025 году Центробанк ужесточа-
ет контроль за и без того полумертвым 
ипотечным рынком. Регулятор утвердил 
стандарт, согласно которому банки теперь 
смогут выдавать займы на покупку жилья 
на срок не более 30 лет и сумму не выше 
80 % от справедливой стоимости объекта.

МОСКВА, 23 декабря 2024 года — Telegram

Канал экономиста Дмитрия Прокофьева 
и финансиста Никиты Демидова «Деньги 
и песец» сообщил: «Происходящее разде-
ление экономики на две части, в одной из 
которых производство растет при устой-
чивом спросе со стороны государства, а в 
другой происходит замедление при сниже-
нии спроса, интерпретируется россиянами 
в зависимости от их обыденных представ-
лений об экономических процессах», — 
отмечают авторы «Квартального прогноза 
ВВП. Выпуск 64» ИНП РаН.

«Исследования ИП РаН, проведенные 
в 2024 году, позволяют выделить в эконо-
мическом сознании россиян две разные 
ментальные модели экономики в текущих 
условиях...: мобилизационная и социаль-
ная, каждая из которых характерна для 
41 % (третий кластер — 18 % респонден-
тов, которые не сформировали определен-
ных представлений на этот счет или ушли 
от ответа).

Сторонники мобилизационных взгля-
дов на устройство экономики считают, 
что развитие военно-промышленного 
комплекса сейчас способствует развитию 
российской экономики (так считают 46 % 
опрошенных) и более склонны считать ин-
фляцию и дефицит кадров результатами 
экономического роста.

У них более длинный горизонт пла-
нирования, и они более склонны ожидать 
улучшения материального благополучия их 
семьи. <...>

Сторонники социальных взглядов ха-
рактеризуются более выраженными эко-
номическими страхами и более высокой 
озабоченностью ростом неравенства в об-
ществе, считают, что рост расходов госу-
дарства... ведет к снижению материально-
го благополучия рядовых россиян (с этим 
утверждением согласились 42 %), более 
склонны интерпретировать инфляцию 
и дефицит кадров как признаки кризиса.

Мобилизационные представления об 
устройстве экономики более характерны 
для мужчин, россиян 35–59 лет, со сред-
ним и средним специальным образованием, 
проживающих в селах и малых городах, 
активных телезрителей, работников бюд-
жетных организаций. Социальные пред-
ставления более характерны для женщин, 
молодежи 18–24 лет, жителей крупных го-
родов, респондентов с высшим образова-
нием и низкодоходных групп, работников 
коммерческих организаций.

Существуют надежды, объединяющие 
представителей обеих ментальных моделей 
экономики. Потенциальными признаками 
улучшения ситуации в экономике для боль-
шинства респондентов являются развитие 
отечественной промышленности, в том 
числе возобновление работы закрывших-
ся промышленных предприятий (90 %), 
заметное снижение цен на товары пер-
вой необходимости и услуги ЖКХ (89 %), 
увеличение бюджета на развитие инфра-
структуры: строительство и ремонт дорог, 
газопроводов, электросетей и т. п. (87 %), 
увеличение бюджета на научно-техноло-
гическое развитие страны (86 %), резкое 
увеличение бюджета на здравоохранение 
и образование (86 %).

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Основные газопроводы из России в страны Евросоюза
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Вдохновение и вдохновители. Часть V.  
Зачем ЦРУ культ вуду?
Продолжение. Начало в № 589, 591, 594, 609 

П режде чем вернуться в Россию, 
я работал в больнице на юго-за-
паде США, недалеко от мекси-

канской границы. Как-то ехал я на рабо-
ту и вдруг увидел, что на одном из домов 
вдоль главной улицы появился рисунок 
огромного скелета в ковбойской шляпе. 
А на другой стороне улицы — костлявая 
смерть в образе невесты, с красной розой 
в волосах. И тогда я подумал: «Надо по-
быстрее сваливать».

Это были новые настенные рисунки 
с образами культа Санта-Муэрте (Свя-
тая смерть — исп.), распространившегося 
с начала текущего века по Мексике и ее 
окрестностям (в том числе на юго-запа-
де СШа), как грибы после дождя. Еще 
в 1990-х годах эта символика вызывала 
среди рядовых американцев резкое оттор-
жение. Теперь же она стала частью массо-
вой культуры и за пределами латинской 
америки. активно стала распространяться 
и символика других религиозных культов, 
в центре которых — поклонение смерти.

Чаще всего это культы, в которых 
христианские символы и образы сосед-
ствуют с языческими. Такое явление на-
зывается религиозным синкретизмом. 
Обращение к синкретизму может пресле-
довать разные цели. Накаленная и наце-
ленная на экспансию религия, при этом 
подходящая к задаче прагматически, мо-
жет сознательно использовать синкре-
тизм, чтобы способствовать ненасиль-
ственному обращению последователей 
другого культа в свою веру.

В древних империях, где официаль-
ной религией практически всегда было 

многобожие, решали проблему интегра-
ции населения вновь завоеванных земель 
в том числе и через включение божеств 
завоеванного народа в свой пантеон. Или 
можно было найти параллель между по-
читаемым в империи божеством и боже-
ством, которому поклонялся завоеванный 
народ. Интеграция разного рода древних 
языческих символов в христианскую куль-
туру — это тоже пример наступательного 
синкретизма.

а может случиться и по-другому. 
Инициативу в создании синкретического 
культа внутри доминантной религии может 
проявить меньшинство, сопротивляющееся 
ассимиляции. Санта-Муэрте — это успеш-
ная попытка внедрить в мексиканское на-
родное католичество почитание ацтекской 
богини смерти Миктлансиуатль.

Прежде чем культ Санта-Муэрте рас-
цвел пышным цветом среди мексиканцев, 
похожим образом стремительно вышел из 
тени и стал набирать популярность другой 
синкретический культ — вуду. Это очень 
странная история. И в первую очередь на-
до обсудить ее. Позже я непременно вер-
нусь к Санта-Муэрте, особенно учитывая 
ее актуальность для нарковойны в Мек-
сике, грозящей при втором президентстве 
Дональда Трампа превратиться в новую го-
рячую точку для самих Соединенных Шта-
тов. Но не разобравшись в так называемом 
возрождении вуду, мы не получим полной 
картины.

Дело в том, что вуду привлекло 
внимание ЦРУ в ходе программы по 
изучению технологий управления со-
знанием, известной под кодовым назва-
нием MKULTRA. Чаще всего проект 

MKULTRA обсуждается 
в контексте эксперимен-
тов с применением галлю-
циногенных препаратов. 
Но необходимо помнить, 
что MKULTRA была ком-
плексной программой, на-
целенной на манипулиро-
вание сознанием и слом 
у человека инструментов 
контроля и владения со-
бой. Организаторы про-
граммы были готовы ис-
пользовать любые средства 
для этого.

Вначале MKULTRA 
и предшествовавшие ей 
программы были нацеле-
ны на повышение эффек-
тивности допросов — будь 
то через поиск «сыворотки 
правды» или через другие 
техники. Но вскоре была 
избрана более амбициоз-
ная цель — получить кон-
троль над мыслями и дей-
ствиями человека. Работой 
MKULTRA руководил начальник техни-
ческого отдела ЦРУ Сидни готтлиб. Его 
с особой заботой курировал начальник 
отдела планов (отвечавшего за специаль-
ные операции) Ричард Хелмс, затем воз-
главивший ЦРУ и управлявший им с 1966 
по 1973 год.

По готовности переступить через все 
человеческое ради получения ответа на ин-
тересовавший его вопрос готтлиба вполне 
корректно сравнивать с йозефом Менге-
ле, проводившим «медицинские» опыты 

над узниками Освенцима. а центральный 
вопрос, над решением которого бился 
готтлиб (сам по себе уже бесчеловечный), 
можно сформулировать так: какими спосо-
бами можно «стереть» личность человека, 
а поверх нее «записать» нечто новое? Но 
готтлиб был химиком. Для удовлетворения 
своих амбиций в области «черной психиа-
трии» ему были нужны врачи-психиатры 
и психологи.

Для прикрытия экспериментов по 
управлению сознанием ЦРУ в 1954 го-
ду было создано Общество по изучению 
экологии человека, которое вполне офи-
циально раздавало гранты конкретным 
профессорам и лабораториям на проведе-
ние нужных им исследований. В результате 
готтлиб выявил нескольких специалистов, 
двое из которых — Дональд Юэн Камерон 
и Уильям Саргант — принципиально про-
двинули программу переформатирования 
сознания человека.

Дональд Юэн Камерон был шотланд-
цем по национальности, переехавшим 
в СШа в 1936 году. В 1943 году ему пред-
ложили основать кафедру психиатрии 
в Макгиллском университете в Монреале, 
которую он затем возглавлял более 20 лет. 
При поддержке фонда Рокфеллера он от-
крыл флагманскую психиатрическую кли-
нику университета — Мемориальный ин-
ститут аллана. В 1945 году Камерон был 
одним из трех американских психиатров, 
проводивших с коллегами из Великобри-
тании и СССР экспертизу на вменяемость 
для Нюрнбергского процесса бывшего за-
местителя гитлера в НСДаП Рудольфа 
гесса.

Уильям Саргант возглавлял психиа-
трическое отделение лондонской больни-
цы св. Фомы. Еще со времен Второй миро-
вой войны он консультировал британское 
Минобороны и МI-5. Он был ярким пред-
ставителем нового поколения в психиа-
трии, отрицавшего психоанализ и прочие 
традиционные техники психотерапии. 
Вместо них он с пылом миссионера стал 

Зомби и культ вуду занимают все больше места в массовой культуре. Не является ли это некоей 
идеологической подготовкой граждан к внедрению темных злых культов в масштабах стран и континентов?

Окончание на стр. 10Санта Муэрте в Кампече, Мексика. 2021

Сидни Готтлиб
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Тонтон-макуты на Гаити. 1970-е

продвигать электросудорожную терапию 
(ЭСТ), лечение искусственной комой, пси-
хохирургию (особенно префронтальную 
лоботомию).

Но Сарганта интересовали не толь-
ко фармакология, электричество и острая 
сталь. Он был уверен, что человеческое 
поведение можно радикально поменять 
через нервное перевозбуждение. По Сар-
ганту, возбуждение должно расти до мо-
мента, пока мозг окажется не способен с 
ним справляться, — тогда последует пси-
хический срыв и обрушение. После этого 
обрушения, считал он, психика становится 
особо податливой.

Похожей дорогой пошел и Камерон. 
Технологию, нацеленную на обрушение 
старой личности и последующее ее сти-
рание и перепрограммирование, он назвал 
«психическим вождением» (psychic driving). 
Если развить автомобильную метафору, то 
«добрый доктор» намеревался вдавить пе-
даль газа до упора, пока бешеная скорость 
не обрушит пациента в ступор. а там уже 
можно отобрать руль из рук человека и по-
вернуть куда надо.

Все больше углубляясь в сферу «пси-
хического вождения», Саргант и Камерон 
практически одновременно задались во-
просом: не существует ли в других куль-
турах практик, успешно решающих задачу 
перепрограммирования личности? Их вни-
мание привлекли этнографические матери-
алы с гаити, посвященные культу вуду.

Вуду существует не только на гаити. 
Это синкретический культ, распространив-
шийся по Новому Свету вместе с черноко-
жими рабами, вывезенными из западноаф-
риканской страны Дагомеи. Практикуется 
он и в самой африке. Но гаити сыграл осо-
бую роль в его формировании в нынешнем 
виде.

гаитянское вуду сформировалось в ус-
ловиях французской колонизации и очень 
жесткой эксплуатации рабского труда. На 
сахарных плантациях гаити смертность 
была крайне высокой. Ежегодно там по-
гибало около 10 % рабов. Поэтому новых 
невольников ввозили постоянно. По фран-
цузским законам, рабов принудительно 
крестили в католичество, но белые едино-
верцы продолжали относиться к ним как к 
бросовому материалу.

В этих условиях сформировался культ 
с католической оболочкой и со сложным 
языческим содержанием. Рабы делали вид, 
что поклонялись католическим святым, 
при этом отождествляя их с языческими 
божествами. Эти божества были преиму-
щественно африканскими, но отдельная 
группа богов перекочевала в новый культ 
из верований индейцев таино, населявших 
Карибские острова до европейской коло-
низации.

Согласно вероучению вуду, всемогу-
щий бог-творец — Бонди (от французско-
го bon Dieu — «добрый Бог») отстранился 

от мира и людей, и обращаться к нему бес-
полезно. Заступничество же можно полу-
чить, обратившись к духам более низкого 
уровня — коллективно известным как лоа.

лоа разделяются на три основных ка-
тегории:

геде  — духи смерти, возрождения, 
плодородия и эротизма;

Рада — духи света и связи с предками;
Петро  — духи гнева и насилия (не-

которые из них заимствованы у индейцев 
таино).

С лоа вступают в контакт через 
«оседлание», или временное вселение ду-
ха в человека. адепт вуду, участвующий 
в ритмическом танце, под руководством 
жреца вводится в экстаз, в ходе которого 
тот временно лишается памяти и свободы 
воли. В  этом состоянии он может гово-
рить на других языках, терять сознание, 
делать вещи, противоестественные для 
себя, но вполне соответствующие поведе-
нию вселившегося в него духа. После по-
добного эпизода, который может длиться 
от нескольких минут до нескольких часов, 
«оседланный» часто ощущает истощение 
и растерянность, и при этом он не помнит, 
что с ним случилось. «Оседлание» может 
происходить и против воли человека, даже 
при его активном сопротивлении.

Процесс «оседлания» в вуду был де-
тально рассмотрен и описан заведующим 
лабораторией транскультурной психиатрии 
института аллана (возглавляемого Каме-
роном) Эрихом Виттковером. Саргант тоже 
неоднократно публиковал материалы, по-
священные этой теме, в открытой научной 
прессе.

Естественно, никакое обсуждение 
культа вуду, даже самое беглое, невоз-
можно без упоминания черной магии 
и феномена зомби. В культе вуду смерть 
занимает особое положение и напрямую 
связана с темой плодородия. Загробная 
жизнь в вуду совсем не похожа на ту, какой 
ее представляют в христианской культуре. 
В представлении адептов вуду душу недав-
но умершего человека можно колдовством 
пленить и подчинить себе. Зомбифика-
ция — это только одна из разновидностей 
этой практики.

В традиционном описании зомби ста-
новится человек, которого похоронили, 
а затем воскресили посредством колдов-
ства и некоего магического снадобья. Та-
кой «воскрешенный» становится идеаль-
ным рабом во власти колдуна, лишенным 
памяти и воли.

Зомбификацию пробовали объяснить 
чисто биохимически. Канадский антропо-
лог и этноботаник Уэйд Дэвис выдвинул 
гипотезу о том, что зомбификация до-
стигается с помощью отравления нерв-
но-паралитическим веществом есте-
ственного происхождения под названием 
тетродотоксин. При правильной дозе это 
вещество настолько тормозит нервную 

деятельность, что человека можно легко 
спутать с умершим и в качестве такового 
закопать.

Последующая устойчивая апатия зом-
би достигается регулярным введением нар-
котических веществ. Убедительных дока-
зательств эта гипотеза пока не получила, 
но надо признать, что она вполне в духе 
MKULTRA.

Черная магия в вуду получила и при-
кладное политическое значение. Согласно 
официальной гаитянской историографии, 
бунт рабов в 1791 году, в итоге привед-
ший к свержению колониальной власти, 
начался после коллективного «оседла-
ния» людей духами Петро, вызванными 
при помощи специальной церемонии. 
Бунт перешел в войну за независимость, 
длившуюся 13 лет. После разгрома фран-
цузского контингента получившие свобо-
ду рабы вырезали практически все фран-
цузское население.

Те, кто уцелел, вместе со своими ра-
бами бежали с гаити и нашли убежище 
в окрестностях Нового Орлеана. Вот так 
привезенное рабами в СШа гаитянское ву-
ду вскоре влилось в луизианское.

Независимое гаити начало свою исто-
рию как государство-изгой. Чтобы изме-
нить ситуацию и нормализовать отношения 
с Ватиканом, новые власти стали преследо-
вать вуду, загнав его в подполье. Положе-
ние культа кардинально изменилось после 
избрания в 1957 году президентом гаити 
Франсуа Дювалье, широко известного как 
Папа Док.

Дювалье не просто полноценно лега-
лизовал культ вуду — он использовал его 
как политический инструмент. Уже в самом 
начале своего правления Дювалье пустил 
слух, что он является земным воплощени-
ем Барона Самеди (суббота — фр.) — по-
велителя смерти, воскресения и загробного 
мира.

Режим Дювалье опирался не только на 
политический террор, но и на внушающие 
мистический ужас религиозные практики. 
В свою службу госбезопасности — тон-
тон-макутов — Дювалье включил большое 
число жрецов вуду и колдунов. Тонтон-ма-
куты, отнюдь не пренебрегая тактикой ла-
тиноамериканских антикоммунистических 
эскадронов смерти, действовали и на поле 
черной магии.

Политические противники Дювалье 
должны были бояться того, что после 
смерти они будут доставлены «Папе До-
ку», чтобы тот мог заточить их в потусто-
ронний плен и допросить их души. Кроме 
того, тонтон-макуты могли бы банально 
превратить их в зомби.

Дювалье хвастался, что президент 
СШа Джон Кеннеди, отношения с кото-
рым у него были совсем не дружествен-
ными, погиб в результате порчи, наслан-

ной именно им. американский президент 
был убит 22 ноября 1963 года, а 22 — ма-
гическое число для вуду. После убийства 
Кеннеди Дювалье отправил специального 
посланника на его могилу для сотворе-
ния обряда по захвату и порабощению 
его души, чтобы таким образом воздей-
ствовать на двусторонние отношения 
гаити и СШа.

лишение человека свободы воли бы-
ло главной исследовательской задачей 
MKULTRA. Предположение о том, что 
при доработке методик «психического 
вождения» был использован в том числе 
и некоторый опыт, связанный с «оседла-
нием» в вуду, совсем не лишено правдо-
подобия.

Основным результатом работы 
MKULTRA должно было стать создание 
идеального раба. а зомби в этом смысле 
очень близок к такому «идеалу». И скорее 
всего, прагматичные ученые, участвовав-
шие в названной программе, не замедли-
ли исследовать феномен зомбификации на 
доступном тогда уровне биохимии и пси-
хиатрии.

Утверждалось ,  что  программа 
MKULTRA была закрыта, а ее результа-
ты в основном уничтожены. Однако в до-
стоверность этого утверждения верится с 
трудом — эти масштабные и длительные 
исследования и эксперименты должны 
были принести значительные результаты 
как в области подавления сознания от-
дельных индивидов, так и в области ма-
нипуляции психикой больших человече-
ских масс.

Кроме того, почему-то ведь тема зом-
би и культа вуду в целом в последнее время 
активно педалируется в западной популяр-
ной культуре. Не является ли это некоей 
идеологической подготовкой граждан к 
внедрению темных злых культов в масшта-
бах стран и континентов?

(Продолжение следует.)

лев Коровин

Ритуальные фигуры культа вуду. Выставка артефактов вуду в Берлине. 2010

Президент Гаити Франсуа Дювалье. 1969

Окончание. Начало — на стр. 9
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Постоянные зрители  
о театре «На досках» Сергея Кургиняна

Когда человечество соглашается,  
по словам Достоевского,  

«жить, как живется», оно пре-
вращается в жиреющий скот.

От каждого зависит, 
будет ли рай на земле

Театр «На досках» — главное и сокровен-
ное детище Сергея Кургиняна. Это уни-
кальное явление в театральном и, шире, 
культурном пространстве современной 
Москвы. В  центре спектаклей Кургиня-
на — вопрос о цели и смысле существо-
вания, пушкинский вопрос: «Жизнь, за-
чем ты мне дана?» Это спектакли, которые 
проявляют великое воспитательное и нрав-
ственное значение театра,  — вспомним 
эти слова гоголя из его «Выбранных мест 
из переписки с друзьями».

В спектаклях Кургиняна, как, соб-
ственно, и в нем самом, в его личности, 
в его натуре, нет теплохладности. Напро-
тив, огромное внутреннее горение, пассио-
нарность. Но пассионарность не разруша-
ющая, а созидающая. Это пассионарность 
строителя, пассионарность первопроход-
ца, пассионарность Колумба, открывателя 
дальних миров, созидателя будущего.

Спектакли Кургиня-
на  — это спектакли для 
больших открытых про-
странств, для Кремля, 
для Красной площади. 
Это спектакли-мистерии. 
Вспомним, что идея ми-
стерии предносилась в на-
чале XX  века взору вели-
кого поэта-мыслителя 
Вячеслава Иванова, кото-
рый, как и другие его со-
братья в культуре и духе, 
как Фёдоров, Соловьёв, 
Булгаков, Бердяев, не сми-
рялся с расхождением пу-
тей культуры и истории, 
с разрывом между искус-
ством и бытием. И потому 
постановки Сергея Кур-
гиняна не ограничивают-
ся пределами сцены, они 
рушат средостение меж-
ду актерами и зрителями, 
они как бы призывают 
нас войти в действие здесь 
и сейчас. Нам предлагается 
стать действующими лица-
ми. Действующими лицами 
уже не спектакля, а жизни. 
Нас призывают к метанойе, 
к покаянию, к тому, чтобы 
мы наконец опамятовались, 
чтобы мы изменили ракурс 
взгляда на вещи, а значит, 
и принципы нашего дей-
ствия в мире.

И сейчас об этом гово-
рить очень важно, потому 
что в эту кризисную эпо-
ху огромное число наших 
современников живет так, 
как будто ничего не про-
исходит. Уютно и ни к чему 
не обязывающе устраива-
ясь в дисгармоничной ре-
альности мира, не чувствуя 
необходимости и призван-

ности менять эту реальность, созидательно 
строить будущее.

Спектакли Сергея Кургиняна — это 
спектакли-предупреждения. Человече-
ство соглашается на компромисс, и это 
очень страшно. Когда человечество со-
глашается, по словам Достоевского, 

«жить, как живется», оно превращает-
ся в жиреющий скот. Против этого по-
стыдного исхода протестует Сергей Кур-
гинян. В своих спектаклях он пытается 
осмыслить пути истории. Истории мира, 
истории человечества, истории России. 
России, которая, как подчеркивает Сер-

гей Ервандович, стоит на острие борьбы 
с метафизическим злом.

Эту борьбу можно и нужно выиграть, 
но можно и проиграть. Можно отказаться 
от креста, можно встать в сторонке, можно 
отказаться от призванности быть челове-
ком. Можно согласиться с этим образом 
клерка, с образом человека, которому, 
как герою Достоевского в спектакле «Я!»: 
«Свету ли провалиться, или вот мне 
чаю не пить?!» Можно согласиться с об-
разом человека как придатка матрицы, как 
безобразной мокрицы, человека как квали-
фицированного потребителя, не задумыва-
ющегося ни о каких высших причинах.

Спектакли Кургиняна  — это взыва-
ние, это воззвание ко всем нам, к людям 
России, ко всему человечеству. Во что мы 
превратились, что мы такое здесь, в начале 
третьего тысячелетия? Не пора ли опом-
ниться, не пора ли «воскреснуть и вос-
стать»?

В своих спектаклях Сергей Кургинян 
апеллирует к русской классике. Он апелли-
рует к Пушкину, к гоголю, к Достоевскому. 
Он апеллирует к философам-космистам: 
Фёдорову, Циолковскому, Вернадскому, 
которые задавали вектор движения в бу-
дущее, призывали к воплощению невоз-
можного. Он апеллирует к великому меч-
тателю Ивану Ефремову, который также 

прорывался к невозмож-
ному, стремясь через слово 
и воображение сделать его 
реальностью.

Че л о в е к- м е щ а н и н 
о невозможном не думает, 
потому что человеку-ме-
щанину всякая аскеза, вся-
кое сверхусилие — глубоко 
противны и, так сказать, 
чужды его природе. Он 
вполне удовлетворен близ-
кодействием. а  вот фи-
лософы-космисты задают 
подлинные цели для XXI 
века, для мира будущего. 
Это бессмертие, воскре-
шение, движение в космос, 
это регуляция, это сози-
дательное строительство 
мира. Это то невозможное, 
которое, как писал андрей 
Платонов, есть «невеста 
человечества». Идеи рус-
ских космистов, которые 
близки Сергею Кургиняну, 
которые тоже входят в его 
философский, культурный, 
творческий, целеполагаю-
щий синтез, — неотъемле-
мая составляющая нашего 
движения в будущее.

Человек должен меч-
тать, он должен стремить-
ся и осуществлять невоз-
можное. Философ-космист 
Николай Сетницкий гово-
рил, что «идеал, по само-
му смыслу своему, есть 
крайнее, последнее и вели-
чайшее задание, к кото-
рому стремится человече-
ство». Только целостный, 
абсолютный идеал, только 
стремление к невозможно-
му, переходящее в осущест-

Борьбу с метафизическим злом можно и нужно выиграть, но можно и проиграть

Спектакль «Кто слышит пролитую кровь»

Спектакль «Я»
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вление, и может вывести сейчас и Россию, 
и мир к новым горизонтам.

Одна из центральных тем спектаклей 
Сергея Кургиняна  — это тема Великой 
Отечественной войны. Войны, в которой 
соединяются подвиг и жертва. Это этиче-
ский камертон, который задается его спек-
таклям-мистериям. В 1945 году огромными 
усилиями духа, колоссальным напряжени-
ем народных сил фашизм был опрокинут. 
Фашизм, это предельное мировоззренче-
ское и социальное зло...

Но побежден ли фашизм в корне? Мы 
видим, что нет. И сейчас человек XXI ве-
ка должен спросить себя, что он сделал 
для преодоления зла, что он сделал для 
того, чтобы мир вышел на другую дорогу, 
что он сделал для строительства светлого 
будущего? Выражение «светлое будущее» 
не раз было осмеяно скептиками, но что 
оно значит? Это преображенный мир, это 
Царствие Божие на земле и в истории, это 
другие основания действия, другой тип от-
ношений между людьми, это подлинный 
персонализм, который не позволяет пре-
вращать другого в средство, это новый тип 
общности, неслиянно нераздельный, как 
это явлено в Боге-Троице, это любовь, это 
творчество добра, это образ совершенства.

Я уже сказала вначале, что спектак-
ли-мистерии Сергея Ервандовича Кургиня-
на как бы разрушают средостение между 
зрительным залом и сценой. В его спекта-
клях на сцене мы видим удивительное един-
ство участников. Это больше, чем актеры, 
это участники мистерии, внехрамовой ли-
тургии, совершающейся здесь и сейчас. Пе-
ред нами непридуманная, реальная, живая 
соборность, и она стремится вовлечь в себя 
зрителей и вовлечь в себя всех. Это театр, 
который хочет расшириться за стены театра. 
Внутри разъединенного, ожесточенного, 
распадшегося человечества рождается все-
человеческая общность, движущаяся в бу-
дущее и вовлекающая в это движение всех 
нас. актеры театра Кургиняна дают нам 
ощущение того, что подвиг возможен, что к 
подвигу призван каждый, что все мы можем 
стать строителями страны, строителями ми-
ра, что каждая личность важна в истории, 
что нет, так сказать, раскольниковых, напо-
леонов и старушонок-процентщиц, что от 
каждого зависит, будет ли рай на земле или 
наша жизнь так и останется ничтожным, 
трусливым, эгоистическим прозябанием.

Спектакли Сергея Кургиняна дают раз-
ные векторы действия и  поведения чело-
века в мире. Это притчи о человеке, о том 
главном выборе, который он должен сде-
лать здесь и сейчас. Быть ли ему человеком, 
встать на сторону правды, или быть преда-
телем, штрейкбрехером, проводником зла 
в историю, быть ли борцом против зверя 
апокалипсиса или быть его приспешником.

В спектаклях Кургиняна звучит мысль 
о сопротивлении злу силою, но не только 

силою. Здесь звучит мысль о том главном 
сопротивлении, которое только и может 
дать человечеству подлинную, непреходя-
щую, прочную победу, — о сопротивлении 
любовью.

«Деятельная любовь» (еще одно вы-
ражение Достоевского) — вот подлинное 
оружие, которое абсолютно несовместимо 
ни со стагнацией, ни с теплохладностью, 
потому что любовь — это колоссальное 
усилие личности, это полнота ответствен-
ности за другого, за страну, за вселенную, 
это невозможность спокойно жить, когда 
знаешь о чужом страдании и когда вообще 
нет чужих — все родные, когда весь мир 
становится тебе ближним, когда опять-та-
ки нельзя сказать, подобно герою Досто-
евского: «Свету ли провалиться, или вот 
мне чаю не пить?»

Нерв спектаклей Кургиняна — восста-
новление человека, его подлинного образа. 
Задание его театра в том, чтобы человек, 
пройдя через колоссальное потрясение все-
го своего существа, через метанойю, ска-
зал себе: «Я хочу быть человеком». а быть 
человеком — это значит быть на стороне 
деятельного добра, взять на себя всю пол-
ноту ответственности за себя, за других, 
за историю.

анастасия гачева — филолог  
и философ, специалист по истории  

русской философии и русскому  
космизму, доктор филоло- 

гических наук

Внешне иногда спектакли своей эмо-
циональной напряженностью идут 

как будто на разрыв аорты, но во 
всем этом я переживаю погружен-

ность в любовь — к жизни, к людям.

Услышать собственное 
достоинство

аналогов театру «На досках» вообще нет 
(в России, во всяком случае). Создано то, 
что проникает не просто в понимание, а че-
рез сознание и в подсознание, в глубокое 
переживание зрителя. И это дает эффект 
катарсиса. Как автор и режиссер Сергей 
Кургинян создает свои спектакли таким 
образом, что они становятся одухотво-
ренной жизнью на сцене. Сцена буквально 
насыщена энергией переживания.

Эта напряженная стихия смысла 
не только завораживает самих актеров, по-
тому что видно, что они в вихре смысло-
вого потока, но и позволяет зрителю пере-
живать вместе с ними то действо, которое 
происходит, с одной стороны, на видимом, 
материальном плане, а с другой стороны, 
все это уходит в какие-то духовные высо-
ты, где переживается уже надмирное со-
стояние человека и событий.

Это волшебство Сергей Ервандович 
совершенно справедливо называет «ми-
стерия», это некое религиозное действо. 
Но для меня эти спектакли еще имеют 

психотерапевтическое содержание, то 
есть они дают человеку возможность пе-
ретряхнуть свое подсознание, свои пе-
реживания, достать до глубин заморо-
женных состояний, которые делают его 
роботизированным.

Для того чтобы была сметена эта ис-
кусственность, чтобы человек проник к 
подлинности, используется удивительный 
прием, который найден Сергеем Ерван-
довичем. Хотя он говорит, что является 
продолжателем определенной традиции, 
но сейчас в современности других нет: ни 
слева, ни справа — никого.

Театр для меня ясен своей обнажен-
ной истиной — вот здесь бытует правда. 
Правда, которая выходит на открытый 
бой с ложью. Это трансцендентное, ко-
нечно, действо, где встречаются истина, 
ложь, подлость, жертвенность. Это всё 
категории того идеального мира, кото-
рый позволяет нашему материальному 
оставаться высокодуховным. Все спек-
такли Кургиняна пронизаны религиоз-
ной мистикой.

В этих спектаклях очень просматри-
вается поток религиозной возвышенности, 
значимости, когда все обращено к духовно-
му состоянию зрителя, к его переживани-
ям, которые задевают самые возвышенные 
пласты его мировоззрения, его картины 
мира. И обращено это на тот уровень са-
мосознания, где история разворачивается 
во всей своей безбрежности, где прошлое, 
настоящее и будущее соединяются в веч-

Спектакль «Я»Спектакль «Я»

Спектакль «Экзерсисы»
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ную бесконечность. Вот это переживание 
вечной бесконечности религиозного смыс-
ла для меня наиболее важно в спектаклях 
Сергея Ервандовича.

Я вспоминаю спектакли, где пере-
даются разные образы России. Для ме-
ня это настолько созвучно, потому что 
многие поколения моей семьи связаны с 
судьбами нашей Родины. Это боль, кото-
рую сыны и дочери переживают за то, как 
Россию-матушку терзали и как ее трудно 
было спасать.

Театр Сергея Ервандовича я воспри-
нимаю как его служение: служение Оте-
честву, служение Родине, где Родина пере-
живается как живое существо. И ведь это 
не какое-то экзальтированное восприятие, 
это на самом деле та духовная реальность, 
которая воспета и в стихах, и в скульптуре 
«Родина-мать».

Все тонко чувствующие духовную 
ткань жизни были наполнены этим особым 
отношением к Родине. И ведь, умирая за 
Родину, солдаты умирают не за какой-то 
пустой звук, они умирают за духовную 
сущность.

Конечно, я благодарна Сергею Ер-
вандовичу, что он вот так может свои-
ми спектаклями пробудить это сыновнее 
чувство, когда верность Родине и долг 
Отчизне становятся внутренним пере-
живанием.

Театр Кургиняна — один из немногих 
ставящих экзистенциальные проблемы 
и просто дотрагивающихся до них — во-
просов жизни, смерти, бессмертия, оди-
ночества, предательства, выбора, любви. 
Внешне иногда спектакли своей эмоцио-
нальной напряженностью идут как будто 
на разрыв аорты, но во всем этом я пере-
живаю погруженность в любовь — к жиз-
ни, к людям.

Это смелость — ставить крайние во-
просы, к которым наука не подбирается — 
она изучает середину, а не крайние про-
блемы: проблемы рождения, смерти наука 
не трогает. а вот театр, искусство — это 
его пространство.

Хорошо, что театр «На досках» силами 
своих великолепных актеров дает возмож-
ность зрителю дотронуться до крайних, пре-
дельных вопросов жизни. Тогда в человеке 
начинает звучать его собственное достоин-
ство, с которым он пришел в эту жизнь.

Всякий из нас имеет предназначение, 
и человек начинает искать его. Мне ка-
жется, еще в этом очень важная миссия 
театра «На досках» — помогать в этом 
поиске.

Театр стал, действительно, духовным 
ответом на то, каким же должен быть че-
ловек будущего, который нужен России.

Надежда Храмова — кандидат психо-
логических наук, профессор кафедры 
общей и прикладной психологии Рос-

сийского Православного университета, 
Московского Православного института 

св. Иоанна Богослова

Если Шекспир сказал, что «вся 
жизнь — театр», то я хочу ска-

зать, что театр Сергея Кургиня-
на — это концентрат жизни. 

Духовный Сталинград 
должен стать реальностью

Это был 1993 год. У меня было состояние 
такой... подавленности, растерянности, по-
тому что мой круг, круг творческой интел-
лигенции, приветствовал расстрел Белого 
дома. У меня не было тогда людей, кото-
рые думали так же, как я, что это мерзкое, 
зверское убийство.

В это время я увидела около Бело-
го дома, — потому что я туда приходила 

все время на панихиды, на 
встречи с родителями уби-
тых ребят, — и вот там по-
знакомилась с историком, 
его звали Саша Балакирев, 
и он меня привел в «Экспе-
риментальный центр». Там 
был доклад Сергея Ерван-
довича.

И вот, когда я его уви-
дела и услышала, и увидела 
людей, которые туда при-
шли, я поняла, что я не од-
на на белом свете. И тог-
да, и потом, когда я стала 
ходить регулярно на его 
доклады, я с радостью чув-
ствовала, что этот человек 
оправдал, обелил, реаби-
литировал звание русского 
интеллигента. Потому что 
в основном все остальные 
люди, причисляющие себя 
к интеллигенции, повели 
себя просто ужасающим 
образом.

Конечно, он человек не-
обыкновенный, сложный, 
прекрасный. Он всегда на сверхнагрузках 
живет. Его театр, его политическая анали-
тика, его выступления, его воспитание до-
вольно большого количества молодежи.

И он такой вот настоящий человек 
Возрождения. Потому что он, если что 
задумал, он этому научается и научает 
других. То был физиком-геологом, то стал 
режиссером. И так научает играть людей, 
которые даже не прошли театральный ин-
ститут, — они играют так, как сегодня 
в других театрах уже не играют, не умеют. 
Уровень другой, само ощущение другое, 
осмысление другое, прожитие на сцене 
другое — все настоящее.

Если Шекспир сказал, что «вся 
жизнь — театр», то я хочу сказать, что 
театр Сергея Кургиняна — это концентрат 
жизни.

Я очень желаю ему, чтобы он добился 
и увидел бы духовный Сталинград, чтобы 
он добился его пробуждения, его разви-
тия, его противостояния. Чтобы он это 
увидел и знал бы, что он огромные силы 
своего разнообразного, многомерного та-
ланта вложил в то, чтобы духовный Ста-
линград появился и стал реальностью.

Ирина Медведева — психолог, публи-
цист, член Союза писателей России 

Спектакль «Логос»

Спектакль «Логос»

Спектакль «Колыбель»
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Зависимость от продления грантов при отсутствии регулярной 
заработной платы — очень неприятное состояние

Русский холод
Чтобы исследовать зону мерзлоты, нужен 
и исследовательский, и организационный, 
а самое главное — большой человеческий 
драйв. Три года назад, в № 454 газеты, ис-
следователь Заполярья Ольга Макарье-
ва рассказала о работе своей команды. 
Сейчас мы спросили ученого о том, как 
изменилась ситуация с восстановлением 
цикла исследовательских программ и ка-
ковы дальнейшие перспективы. Ответ нам 
кажется интересным, пусть он и написан 
несколько сухим языком научного отчета.

Большая часть нашей страны находит-
ся в зоне распространения многолетней 
мерзлоты. В основном это регионы Сиби-
ри и Дальнего Востока, где сосредоточены 
значительные природные богатства. К ним 
можно отнести не только полезные ископа-
емые, но и биологические, водные ресурсы.

Мерзлота — это горные породы, име-
ющие отрицательную температуру в тече-
ние двух лет и более, содержащие в своем 
составе лед. Верхний слой мерзлоты, кото-
рый оттаивает летом и промерзает зимой, 
называется деятельным.

В природе мерзлота играет значи-
тельную роль в формировании водного 
и теплового режима территорий, является 
одним из основных факторов динамики 
водообмена между поверхностными и под-
земными водами, определяет развитие эко-
систем. С точки зрения человека, мерзлота 
является одним из важнейших природных 
явлений, которое необходимо учитывать 
при проектировании и эксплуатации лю-
бой инфраструктуры — зданий, сооруже-
ний, дорог, трубопроводов и пр. Выделяют 
опасные природные явления, связанные 
как с мерзлотой, так и гидрологическими 
процессами.

В последние десятилетия наблюда-
ется трансформация гидрологического 
и геокриологического режима. Ученые го-
ворят о деградации мерзлоты, увеличении 
интенсивности и частоты паводков и на-
воднений. Однако практически отсутству-
ет информация о современном состоянии 
мерзлоты и изменении характеристик ги-
дрологического цикла. Это связано с тем, 
что в 1990-е годы в России произошло 
значительное сокращение сети и программ 
мониторинга за природными процессами 
и опасными явлениями, прекратили суще-
ствование научные стационары.

Масштаб проблем, связанных с де-
градацией мерзлоты, достиг такого уров-
ня, что в 2023 году было начато создание 

государственной системы мониторинга 
мерзлоты. Согласно утвержденной про-
грамме, планируется пробурить 140 тер-
мометрических скважин глубиной 25  м, 
приуроченных к действующим метеоро-
логическим станциям. Реализация про-
граммы стоимостью 1,8 млрд рублей по-
ручена арктическому и антарктическому 
научно-исследовательскому институту 
(г. Санкт-Петербург), хотя эта деятель-
ность никогда не была приоритетной для 
ааНИИ, в институте отсутствует квали-
фицированная команда мерзлотоведов, и у 
ученых уже есть очень много вопросов к 
первым результатам реализации програм-
мы.

В условиях низкой плотности насе-
ления, отсутствия финансирования, де-
фицита научных кадров, целесообразным 
является развитие научных стационаров 
с концентрацией ресурсов. Выбор репре-
зентативных участков и проведение ком-

плексных научных работ позволяет обоб-
щать полученные результаты для больших 
территорий. Так в советское время в раз-
личных физико-географических условиях 
существовали водно-балансовые станции. 
Одна из самых известных, Колымская 
водно-балансовая станция (КВБС), была 
открыта в Магаданской области в 1948-м 
году, а перестала существовать в 1997-м 
году. Здесь проводились исследования вза-
имодействия мерзлоты и гидрологического 
цикла. На основе данных КВБС разрабаты-
вались модели процессов, методы расчета 
инженерных характеристик стока.

Необходимость возобновления работы 
таких стационаров стала очевидна уже дав-
но. С 2013 года автором этой статьи пред-
принимались усилия по восстановлению 
КВБС. Это были обращения в Росгидро-
мет, в чьем ведомстве находится станция, 
учреждения РаН, к губернаторам Мага-
данской области с конкретными предло-
жениями о возобновлении исследований на 
станции на современном технологическом 
уровне, позволяющем автоматизировать 
большинство необходимых работ. Однако 
эти усилия не увенчались успехом.

В Магаданской области в 1960 – 90-е 
годы также изучалась гигантская анман-
гыдинская наледь, достигающая площади 
6  км² и максимальной толщины льда до 
6,5  м. Наледи подземных вод являются 
типичными природными объектами, кото-
рые характерны для территорий с распро-
странением мерзлоты. Они формируются 
при взаимодействии подземных и речных 
вод и мерзлоты. В последние годы наледи 
всё чаще фигурируют в новостных лентах, 
становясь причиной подтоплений населен-
ных пунктов, деформации объектов ин-
фраструктуры.

Так получилось, что в разгар ковидно-
го периода (лето 2020 г.) на средства гран-
тов РгО и РФФИ члены команды молодых 
ученых (руководитель к. т. н. О. М. Мака-
рьева, аспирантка СПбгУ Н. В. Нестерова, 

выпускник СПбгУ а. а. Осташов и сту-
дентка СПбгУ а. а. Землянскова) пере-
ехали в Магадан и устроились на работу 
в филиал Института мерзлотоведения 
им. П. И. Мельникова СО РаН. Целью 
грантов было исследование анмангыдин-
ской наледи, заодно мы надеялись вос-
становить КВБС, находясь в самом реги-
оне. Планы были грандиозные, энтузиазм 
и желание сворачивать горы били через 
край. Однако уже через год начались про-
блемы во взаимодействии с местным ру-
ководством, которые привели к тому, что 
к сентябрю 2022-го года команда была 
вынуждена уволиться. Двое ребят вер-
нулись в Санкт-Петербург. Двое человек 
остались в Магадане без официального 
места работы, но с надеждой продолжить 
работы. Весной 2023-го года был выигран 
трехлетний грант Российского научно-
го фонда и правительства Магаданской 
области на создание региональной сети 
мониторинга мерзлоты. Также с 2021 го-
да командой реализуется грант СПбгУ 
по исследованию процессов водообмена 
в зоне мерзлоты на территории Магадан-
ской области. Зависимость от продления 
грантов при отсутствии регулярной за-
работной платы — очень неприятное со-
стояние, так как первые 4–6 месяцев года 
финансирование обычно отсутствует, при 
этом необходимо выполнять зимние ра-
боты с полевыми выездами, поддерживать 
оборудование и пр. Работа в удаленных 
районах требует транспорта, дороги Ма-
гаданской области в основном грунтовые, 
приходится заезжать и в совсем дикие ме-
ста. Все работы ведутся на личном авто-
мобиле, который был приобретен руково-
дителем проекта при переезде в Магадан. 
Специфика грантового финансирования 
такова, что большинство расходов воз-
мещается из заработной платы, получить 
средства на ремонт машины или личного 
полевого оборудования, которое не стоит 
на балансе организаций, невозможно. Для  Анмангындинская наледь

Прогулка по Анмангындинской наледи
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экономии средств в 2024 году приспосо-
бились заключать договора с участниками 
проекта как самозанятыми. Несмотря на 
все трудности, комбинируя средства раз-
личных грантов, резервируя часть денег на 
начало следующего года, команде удается 
продолжать работы, начатые в 2020 году.

За четыре года получены следующие 
результаты.

Создан и постоянно расширяется на-
учный стационар «анмангындинская на-
ледь». В бассейне р. анмангынды (370 кв. 
км) круглогодично действует автомати-
ческая метеорологическая станция, пять 
термометрических скважин в различных 
ландшафтных условиях, три гидрогеоло-
гические скважины, одна площадка для 
наблюдения за деятельным слоем. Ведут-
ся наблюдения на пяти гидрологических 
постах, один из которых действует в зим-
ний период. В зимний период все скважи-
ны оборудуются фотоловушками для на-
блюдения за высотой снежного покрова, 
летом устанавливаются осадкомеры для 
наблюдения за жидкими осадками. В те-
чение года проводятся как минимум три 
полевые кампании по установке и обслу-
живанию оборудования, считыванию дан-
ных, проведению специальных исследова-
ний (геофизические работы, съемки БПла 
и ландшафтные исследования с использо-
ванием геодезического оборудования, ги-
дрологические измерения, отборы проб, 
снегомерные съемки и пр.). Особый инте-
рес представляют исследования гигантской 
наледи. Они имеют как фундаментальное, 
так и прикладное значение.

Создана и ежегодно расширяется реги-
ональная сеть мониторинга мерзлоты. Это 
наша особая гордость. Сеть состоит из 22 
скважин глубиной от 5 до 30 м, располо-
женных на высоте от 162 до 1182 м в различ-
ных природных ландшафтах. Все скважины 
оборудованы автоматическими логгерами. 
В зимний период все скважины оборудуют-
ся фотоловушками и снегомерными рейками, 
а также по возможности датчиками темпе-
ратуры воздуха. Это позволяет производить 
мониторинг не только температуры пород на 
различных глубинах, но и основных факто-
ров, их определяющих — температуры воз-
духа и высоты снежного покрова. На каждой 
скважине проведены геофизические съемки 
и описание разреза. Ежегодно, как минимум 
два раза в год, необходимо провести обслу-
живание скважин, длина маршрута по доро-
гам Колымы составляет более 1200 км.

Регион является одним из центров 
золотодобычи. На основе анализа кос-
мических снимков впервые проведено 
картирование нарушенных ландшафтов 
Магаданской области. Получены оценки 

современной площади зе-
мель, нарушенных при зо-
лотодобыче россыпным 
способом в долинах рек. 
На основе индикационных 
признаков разработан ав-
томатический метод выяв-
ления нарушенных ланд-
шафтов, а также процедура 
выявления загрязнения рек 
взвешенными веществами 
при россыпной золотодо-
быче. Разработанные ме-
тоды могут быть исполь-
зованы для автоматизации 
мониторинга экологических 
нарушений как в регионе, 
так и за его пределами.

Впервые с 1957 года 
обновлен каталог наледей 
подземных вод для всего 
Северо-Востока России. По 
результатам исследования 
издана коллективная моно-
графия. Сделано географи-
ческое открытие  — обна-
ружена наледь, эта самая 
анмангындинская, размеры 
которой превышают размеры считавшей-
ся ранее самой большой в мире Большой 
Момской наледи.

Действующие научные объекты сети 
мониторинга и специальных исследований 
природных процессов в горной криолито-
зоне по охвату, степени разнообразия при-
родных условий, комплексности использу-
емых методов не имеют аналогов в России.

С начала работы в Магаданской обла-
сти нами предпринимались значительные 
усилия по привлечению к исследованиям 
студентов, аспирантов и даже школьни-
ков. С 2021 года к нам регулярно приезжа-
ют студенты МгУ и СПбгУ, часто возвра-
щаются или становятся частью команды. 
В июне 2023-го года была проведена по-
левая школа, в которой приняли участие 
6 молодых ученых с «материка». С 2021-
го  года всех ребят, приезжающих к нам 
в Магадан, стараемся брать в регионе на 
полное обеспечение — питание, прожива-
ние, проезд за наш счет. В 2025-м году на 
наших объектах планируется официальная 
практика студентов МгУ второго курса (13 
студентов и пять преподавателей).

В 2023–2024 годах были реализованы 
два гранта Фонда «Полюс» — золотодо-
бывающей компании, работающей в реги-
оне. Проекты «геокриологика — наблю-
даем за мерзлотой всей страной» (2023) 
и «геокриологика 2.0 — научный дозор за 
мерзлотой» позволили привлечь к исследо-
ваниям школьников пос. Усть-Омчуг Мага-

данской области. На регулярной основе чи-
таются лекции для ребят разного возраста, 
в летний период проводятся выезды на ан-
мангындинскую наледь и знакомство ребят 
с работой ученых в полевых условиях.

Также в исследованиях на постоян-
ной основе принимают участие сотрудни-
ки Пермского государственного универ-
ситета (анализ данных дистанционного 
зондирования и картография), Института 
арктики и антарктики, г. Санкт-Петер-
бург (изотопные исследования), Инсти-
тута нефтегазовой геологии и геофизики 
им а. а. Трофимука, г. Новосибирск (ге-
офизика), Института мерзлотоведения 
им. П. И. Мельникова СО РаН, г. Якутск.

Молодые члены команды постепен-
но растут как ученые. В 2022 году стала 
кандидатом технических наук по специ-
альности гидрология Н. В. Нестерова, а в 
2024-м — а. а. Землянскова. В 2024 году 
в аспирантуру поступили еще две сту-
дентки, которые «заболели» Магаданом. 
С 2020 года по результатам работ в Ма-
гаданской области нами опубликовано 24 
статьи в научных журналах и одна мо-
нография. Ведется страница проекта 
в соцсети «Вконтакте» и в мессенджере 
«Телеграм», а также по возможности об-
новляется сайт.

Корр.: где находится ваша станция? В чем 
специфика места?

Ольга Макарьева: Наш стационар, как 
и КВБС, находится в Тенькинском муни-
ципальном округе. С 2020 года мы сотруд-
ничаем с администрацией округа — гла-
вой Денисом анатольевичем Ревутским. 
Он нам помогает чем может. Нам выде-
лена квартира в поселке, где мы живем, 
когда приезжаем. В ней хранится обору-
дование и прочее. Помогают со всеми на-
шими просьбами, можно запросто прийти 
пить чай или кофе в приемную, даже ког-
да Ревутского нет на месте. Всегда кормит 
наших студентов, буквально накрывает 
стол. Можно позвонить — когда застря-
ла машина, дают всякие письма, если не-
обходимо. Помогает по взаимодействию 
в округе. Мы в ответ максимально помо-
гаем со школьниками. группа школьников 
приезжала на нашу научную конферен-
цию в Петербург. В 2023 году, когда здесь 
была полевая школа, давали автобус, бы-
ли всякие мероприятия вроде волейбола 
с местной молодежью. Вообще нас в по-
селке любят. говорят: «Ученые приехали». 
Мы тоже их искренне всех любим и бла-
годарны.

Корр.: Какого рода студенты хотят рабо-
тать с вами? Новые романтики? Или это 
для них ступень в карьере?

Ольга Макарьева: Студенты — все отлич-
ные, если не прибиваются непосредствен-
но к нам, то обязательно встречаю дальше 
в науке, на конференциях и прочее. Мы же 
еще проводим крупную конференцию раз 
в два года в Питере, к нам туда приезжа-
ют. Приезжают по практике — остаются 
по любви.

Корр.: От медведей, где станция, много 
неудобств?

Ольга Макарьева: С медведями основная 
проблема в том, что они ломают обору-
дование. Видимо, им интересно, что это, 
и они разламывают. Но страшно думать 
о них из квартиры в Магадане. В поле уже 
не страшно. Просто знаешь — они рядом 
и надо быть аккуратным.

Корр.: Трудно привыкнуть там жить — от 
вопросов быта до отношений с людьми — 
и местными, и своими?

Ольга Макарьева: Быт в порядке. Взаимо-
отношения с людьми в Магадане разные. 
На трассе и в поселках — всегда помощь.

Есть контакт в администрации пра-
вительства региона. Помогают, хотя осо-
бо не могут. Деньги нужны и прочее. Но 
поговорить — всегда можно зайти. Хотим 
провести в Магадане конференцию  — 
предложили через НКО подать грант на 
федеральные деньги. Помогут с заявкой. 
С НКО местное географическое общество 
договорилось уже. Посмотрим. Тут, как 
и везде, два человеческих типа. Один — 
активные, другой — будут занимать место 
пока не помрут. Сдвинуть их невозможно.

Времени жалко. Стоим на месте. Все-
го-то нужно убрать с путей башмак, и по-
езд помчится.

Кстати, у нас здесь образовались две 
семьи, в которых уже родились двое ма-
леньких детей. Молодой человек и девуш-
ка, студенты, приезжавшие к нам работать 
и вернувшиеся в Петербург, поженились. 
Теперь андрей приезжает в поля, а Ната-
ша пишет статьи. Они мечтают вернуться 
на Дальний Восток. а одна студентка, На-
стя, осталась здесь и вышла замуж. В апре-
ле родила, в октябре защитилась. Я этим 
студентов заманиваю!

Уже введены должности помощников 
самого младшего научного сотрудника 
(мой сын) для родившихся девочек.

Корр.: Ольга, спасибо Вам за рассказ о са-
моотверженной работе. Сам факт, что есть 
такие люди, как Вы, ваш коллектив, доро-
гого стоит. Удачи вам!

Ольга Макарьева

Юные исследователи делают замеры

Школьники совершают прогулку по Анмангындинской наледи
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РаЗМыШлЕНИЯ ЧИТаТЕлЕй 

Проклятые вопросы
Отклик на статью Татьяны З. «Космос. Пессимизм» в № 582 газеты

И нтересно, что в XIX веке в Рос-
сии не было ни одного крупного 
писателя, который по-настояще-

му пел бы осанну дворянству. Более того, 
в этой литературе содержалась мощная 
критика дворянства. Ни «Евгений Оне-
гин», ни «Война и мир», ни, собственно, 
«Дворянское гнездо» Тургенева не явля-
ются апологетикой этого сословия. Это 
при том, что высокие качества, подлинный 
аристократизм дворянской элиты отнюдь 
не являются выдумкой. Это показал не кто 
иной, как Некрасов в поэме «Русские 
женщины» о женах декабристов.

Специфически воспевать дворянскую 
жизнь начали, когда она стала стремитель-
но уходить. Когда Чехов фактически выно-
сил приговор сословию, Бунин стал уми-
ляться дворянской жизни. а дальше пошли 
явления уже слабее Бунина. Наверное, но-
стальгия по «своему мирку», которая так 
раздражает уважаемую Татьяну З. (и ее 
в полной мере можно понять), — плод 
этого упадка.

Конечно, то, что кто-то в фильмах 
Тарковского назовет умилением «дворян-
ским мирком», сам режиссер ни ностальги-

ей, ни декадансом не считает. Он собирает 
по крупицам драгоценное и всматривается 
в него, полагая (и это тоже можно понять), 
что делает единственное, что может делать 
человек, чтобы спастись в эпоху большого 
экзистенциального кризиса.

И раз уж мы движемся по карте рус-
ской литературы, вспомним: Пушкин пред-
лагал судить автора по законам, им самим 
над собой поставленным. Думаю, в случае 
с Тарковским это вполне уместно.

Можно и нужно обсуждать расхож-
дения между книгой Станислава лема 
и фильмом «Солярис», глубину и специ-
фику актерской игры в фильме, еще что-
то, но представляется несомненным, что 
в центре внимания Тарковского, как в этом, 
так и в других фильмах, находится экзи-
стенциальный кризис человека и человече-
ства. лучше или хуже, но режиссер ставит 
и осмысляет этот вопрос. И  это нужно 
и понять, и почувствовать.

Вопрос о границах познания — цен-
тральный в фильме «Солярис» — вопрос 
о том, кому и зачем нужно познавать мир. 
Кто и почему задает границы, в которые 
не входит, скажем прямо, духовная про-

блематика? Почему сокровенное, которое 
открывает Солярис, — досадная помеха, 
от которой хотят поскорее и понадежнее 
избавиться? Мало ли, наконец, говорит 
о современном мире в духовном плане 
Питер Брейгель, с картинами которого 
в фильме переплетаются кадры футури-
стической космической станции? Способ-
на ли любовь вочеловечить?

Сама постановка этих вопросов на-
столько важна (и настолько трудно в прин-
ципе ее представить в наши дни), что делает 
фильм Тарковского особенно актуальным. 
Режиссер стал свидетелем того, как начи-
нался большой кризис, который в наше вре-
мя пускает страшные «метастазы».

Уважаемая Татьяна З. говорит о бур-
жуазности Тарковского и антибуржуаз-
ности Бергмана и фон Триера. Что ж, пу-
скай будет это мнение. Самое важное для 
меня здесь то, что буржуазность в наши 
дни совсем уж исчерпала себя и требует 
себе замены. а главная замена «прет» с 
нацистской стороны. Эту буржуазность, 
пусть паршивую постсоветскую, украинцы 
разменяли на нацизм, сохранив какие-то 
ее остатки.

Конечно, Бергман и фон Триер отвеча-
ют на запрос замены иссохшей буржуаз-
ности. Причем первый проблематизировал 
эту буржуазность в то время, когда в Ев-
ропе это было совсем не комильфо. Ко-
нечно, в «последние времена» за Бергмана 
нужно хвататься как за редкого режиссера, 
открывающего духовное измерение. С фон 
Триером сложнее, для меня это — тема 
отдельного исследования. Вспомним цикл 
Ильи Рослякова «Страшная дорога сво-
бодной личности». Но самое главное, на 
мой взгляд, для поклонников и Бергмана, 
и Тарковского — жить вопросами, которые 
мы здесь обозначили и не дать «ветру ре-
гресса» сбить себя с дороги.

Постоянный зритель Московского те-
атра «На досках», который сформировался 
во многом благодаря просмотрам сложно-
го кино в нижегородском клубе в 1980-е 
годы, сказал однажды: «Для того чтобы 
смотреть Бергмана, с тобой должно что-
то произойти». Может, одни те люди, с ко-
торыми что-то произошло, и могут беречь 
огонь культуры?

Юрий Высоков

Тарковский стал свидетелем того, как начинался большой кризис, 
который в наше время пускает страшные «метастазы»

Питер Брейгель Старший. Охотники на снегу. 1565


